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affari istituzionali 
21 ottobre conferenza stampa per annuncio ufficiale  partecipazione 
di leonardo cenci alla new york marathon, interverr à la presidente 
marini   
Perugia, 19 ott. 016 – Venerdì 21 ottobre, alle ore  11, al Salone 
d’Onore di Palazzo Donini a Perugia, Leonardo Cenci  -  alla 
presenza della presidente della Regione Umbria, Cat iuscia Marini, 
del sindaco di Perugia, Andrea Romizi, e del questo re di Perugia, 
Francesco Messina -  annuncerà ufficialmente la sua  partecipazione 
alla New York Marathon.  
All’incontro interverrà anche l’inviato della trasm issione 
televisiva “Mi manda Raitre”, Mauro Casciari, che p arteciperà alla 
maratona insieme al fondatore di “Avanti Tutta”.  



 

  
leonardo cenci parteciperà alla new york marathon, l’annuncio oggi 
a perugia: presidente marini, ”motivo di orgoglio p er l’umbria”  
Perugia, 21 ott. 016 – Correrà con il simbolo dei T re Ceri sul 
petto Leonardo Cenci alla New York Marathon del 6 n ovembre: perché 
per lui, che sarà il primo italiano a correre a NY con un tumore 
in atto, essere umbro è un valore aggiunto. L’annun cio ufficiale 
della partecipazione del fondatore di “Avanti Tutta ” alla Maratona 
è stato dato stamani a Perugia nel corso di una con ferenza stampa 
che si è tenuta nella sede della Giunta regionale d i Palazzo 
Donini alla presenza della presidente della Regione  Umbria, 
Catiuscia Marini, del presidente del Consiglio comu nale di 
Perugia, Leonardo Varasano, e del questore di Perug ia, Francesco 
Messina. E’ intervenuto l’inviato della trasmission e televisiva 
“Mi manda Raitre”, Mauro Casciari, che sarà al fian co di Leonardo 
anche in questa entusiasmante avventura.  
“A 39 anni nell’agosto del 2012 mi fu diagnosticato  un cancro – ha 
raccontato Leonardo – e, nonostante i medici mi abb iano comunicato 
che avrei avuto al massimo 4 o 6 mesi di vita, graz ie alle cure 
che ho ricevuto nel servizio sanitario regionale so no riuscito, 
dopo 4 anni, a ripropormi l’obiettivo di partecipar e alla 
maratona. Sarò il primo italiano della storia e, da  quanto mi 
risulta, la seconda persona al mondo di sempre a co rrere una 
maratona con il cancro in atto – ha aggiunto Leonar do -  Mi sto 
allenando al meglio da mesi per riportare un buon r isultato e, il 
massimo per me, sarebbe battere il record di 5 ore e 32 minuti di 
Fred Lebow, il fondatore della maratona di New York , che corse con 
un tumore al cervello” 
Dopo aver ringraziato i medici e in particolare l’o ncologa che lo 
segue Chiara Bennati, il direttore dell’azienda osp edaliera di 
Perugia, Emilio Duca, il suo allenatore, Umberto Ri si, Gabriele 
Pampanelli per lo splendido video che racconta la s ua sfida e 
tutti gli sponsor che lo hanno sostenuto per correr e a New York, 
Cenci ha evidenziato che “con la partecipazione all a maratona 
vuole lanciare il messaggio che lo sport fa bene in  generale e fa 
bene, ancor di più, anche alle persone che affronta no una 
malattia, perché rappresenta una sorta di medicina naturale che 
aiuta a vivere una vita migliore. In questo – ha co ncluso 
sorridendo – mi sento un testimonial di pubblica ut ilità”.  
 “Ci fa piacere ospitare Leonardo e la sua associaz ione proprio 
oggi che ci consegna una nuova sfida tra le tante c he propone a 
tutti noi con la sua carica vitale – ha detto la pr esidente Marini 
– Leonardo è la dimostrazione che accanto alle cure , la ricerca e 
le terapie che, ovviamente sono fondamentali, per c ombattere la 
malattia occorre saper affrontare con forza e deter minazione la 
quotidianità. Continueremo a sostenere l’associazio ne e Leonardo 
anche in questa iniziativa perché per la nostra reg ione è motivo 
di orgoglio e testimonia anche la qualità delle cur e che vengono 
offerte dal servizio sanitario pubblico”.  



 

Dal presidente del Consiglio comunale di Perugia, L eonardo 
Varasano, è arrivato a Leonardo l’incoraggiamento d i tutta la 
città di Perugia: “Leo – ha detto – a New York sarà  ambasciatore 
della vita che il patrimonio più caro per tutti noi ”. 
Per Mauro Casciari, amico e sostenitore di Leonardo  Cenci: “Sarà 
una festa comunque perché sono felice di accompagna re nella 
maratona Leonardo, un miracolo vivente, che rappres enta un faro 
nella nostra quotidianità. Una bilancia che ci aiut a a vivere 
meglio e a dare il giusto peso agli avvenimenti”.  
Ha parlato in qualità di sportivo il questore di Pe rugia, 
Francesco Messina: “Leonardo è un fenomeno e credo abbia tutte le 
caratteristiche per potercela fare, un vero maraton eta”.  
Dopo aver dato a Leonardo qualche suggerimento da v eterano, visto 
che ha partecipato a 27 maratone, il questore e il fondatore di 
“Avanti Tutta” si sono dati appuntamento a New York .  
 
domani 25 ottobre a perugia presentazione rapporto nazioni unite 
su sviluppo risorse idriche mondiali dedicato ad  “ acqua e lavoro” 
Perugia, 24 ott. 016 – Verrà presentato domani 25 o ttobre, nel 
corso di una conferenza alla Sala dei Notari, a Per ugia, dalle ore 
15, il Rapporto delle Nazioni Unite sullo Sviluppo delle Risorse 
Idriche Mondiali 2016 sul tema “Acqua e Lavoro”. A organizzare 
l’iniziativa, alla quale interverrà la presidente d ella Regione 
Umbria Catiuscia Marini, è il Programma delle Nazio ni Unite per la 
Valutazione delle Risorse Idriche mondiali (Wwap) d ell’Unesco, in 
collaborazione con la Regione Umbria, l’Università per Stranieri 
di Perugia, l’Università degli Studi di Perugia e l a Cattedra 
Unesco per Acqua e Cultura. 
L’evento nasce dalla stretta collaborazione tra l’U nesco e la 
Regione Umbria che, insieme alle due Università di Perugia, da 
tempo condividono un’unità di intenti nell’ambito d el settore 
idrico, sia a livello nazionale che internazionale.  Il Rapporto 
delle Nazioni Unite sullo Sviluppo delle Risorse Id riche Mondiali, 
in sigla Wwdr, che ha sede a Villa La Colombella vi cino a Perugia, 
messa a disposizione dalla Regione Umbria, è frutto  del 
coordinamento da parte del Wwap di 31 Membri e 38 p artner di UN-
Water, e viene pubblicato annualmente dall’Unesco.  
L’edizione 2016 del WWDR ha come titolo “Acqua e La voro” e spiega 
come l’acqua costituisca una componente essenziale delle economie 
nazionali e locali, oltre a essere necessaria per c reare e 
mantenere posti di lavoro in tutti i settori dell’e conomia.  
Alla presentazione del Rapporto seguirà il dibattit o che 
approfondirà le correlazioni tra lo sviluppo sosten ibile e gli 
investimenti nel settore idrico e vedrà la partecip azione di 
relatori esperti in materia di acqua, energia e amb iente. La 
conferenza è ad ingresso libero.  
   
ambiente 
osservatorio faunistico, in un volume i risultati d i 15 anni di 
monitoraggio sulle specie di uccelli che nidificano  in umbria 



 

Perugia, 22 ott. 016 - Illustra i risultati di 15 a nni di 
monitoraggio delle specie di uccelli che nidificano  in Umbria, con  
particolare attenzione sulle specie ad ampia diffus ione, il volume 
“Monitoraggio degli uccelli nidificanti in Umbria ( 2001-2015): 
andamenti delle specie comuni e indicatori dello st ato di 
conservazione dell’avifauna”, a cura di Francesco V elatta, 
Giuseppina Lombardi, Umberto Sergiacomi, che è stat o presentato 
nei giorni scorsi a Palazzo Donini in un incontro o rganizzato 
dall’Osservatorio faunistico regionale della Region e Umbria. 
L’indagine, svolta da un qualificato team di ornito logi, ha 
comportato la copertura annuale, in periodo riprodu ttivo, di quasi 
1700 punti di campionamento distribuiti nell’intero  territorio 
regionale. 
“I risultati – rileva l’assessore regionale Fernand a Cecchini - 
evidenziano una situazione particolarmente positiva  per l’avifauna 
forestale, mentre la condizione in cui si trovano l e comunità di 
uccelli legati alle praterie e agli ambienti agrico li non è 
altrettanto soddisfacente. Sono elementi importanti  anche ai fini 
della programmazione di interventi di riqualificazi one ambientale, 
ad esempio attraverso la realizzazione di specifich e misure del 
Programma di Sviluppo Rurale”.  
L’avifauna è considerata un eccellente indicatore d i biodiversità, 
è stato sottolineato, in quanto a un popolamento or nitico vario e 
articolato di regola corrisponde un’elevata diversi tà ambientale e 
biologica. Allo stesso tempo, le comunità di uccell i sono dotate 
di una notevole sensibilità alle variazioni ambient ali. Queste 
caratteristiche fanno sì che l’avifauna si presti m olto bene a 
monitorare nel tempo lo stato di conservazione del territorio: la 
rarefazione di specie, o di gruppi di specie, legat e ad un 
determinato ambiente è infatti quasi sempre sintomo  della 
riduzione del loro habitat caratteristico o del peg gioramento 
della sua qualità. Lo studio presentato, è stato ri levato, ha 
quindi una valenza che va al di là del semplice int eresse 
ornitologico.    
I dati acquisiti hanno consentito di determinare i trend 
demografici di 87 specie (di cui circa la metà è ri sultata in 
aumento, un quarto stabile e un altro quarto in dim inuzione). Sono 
stati ricavati indici sintetici che descrivono l’an damento 
complessivo delle specie tipiche dei principali amb ienti regionali 
e sono stati definiti gli andamenti di alcuni indic atori dello 
stato della biodiversità regionale.   
 
rifiuti, assessore cecchini: parziali e fuorvianti dati rapporto 
anci-conai su percentuale riciclo rifiuti urbani  
Perugia, 25 ott. 016 – “In merito a quanto contenut o nel Rapporto 
Anci-Conai su raccolta differenziata e riciclo dei rifiuti, che 
paventa un presunto calo della percentuale di rifiu ti avviati a 
riciclo in Umbria tra il 2014 e il 2015, mi preme e videnziare che 
i dati riportati sono parziali e fuorvianti: si rif eriscono 
infatti alla sola quota di rifiuti avviati a recupe ro o riciclo 



 

agli impianti aderenti ai consorzi di filiera del s istema Conai e 
non anche ad altri impianti privati di recupero o r iciclo dei 
rifiuti provenienti dalla raccolta differenziata”. È quanto tiene 
a precisare l’assessore regionale all’Ambiente, Fer nanda Cecchini.   
“Al Conai, il Consorzio Nazionale Imballaggi, secon do la normativa 
vigente non è prevista – ricorda - l’adesione obbli gatoria da 
parte delle aziende del settore, e comprende pertan to le attività 
solo di una parte di impianti dove si effettua il r ecupero e 
riciclo dei rifiuti urbani costituti da carta, plas tica, vetro, 
alluminio e legno”.  
“Per quanto riguarda la carta, ad esempio – dice l’ assessore - i 
dati raccolti dall’Arpa, l’Agenzia regionale per la  protezione 
ambientale, gestore del ‘catasto dei rifiuti’ su sc ala regionale, 
evidenziano che solo il 77% del quantitativo totale  di carta e 
cartone raccolti in forma differenziata in Umbria n el 2015 è stato 
avviato a impianti aderenti al Comieco, il consorzi o delle aziende 
afferenti al Conai che effettuano il riciclo di car ta e cartone. 
Esiste infatti una molteplicità di aziende, anche n el territorio 
regionale – sottolinea - che non fanno parte delle cosiddette 
‘piattaforme Conai’, ma operano sul mercato ricicla ndo i rifiuti 
raccolti in forma differenziata da parte dei gestor i dei servizi 
di raccolta offrendo loro condizioni di mercato anc he più 
vantaggiose rispetto a quelle proposte dal Conai”.  
I dati del Rapporto “pertanto sono ‘depressi’ dalla  quota di 
rifiuti avviati a riciclo presso le aziende non ade renti al 
Consorzio alle quali, evidentemente, sempre più spe sso si 
rivolgono i gestori dei servizi di raccolta trovand o condizioni 
più favorevoli rispetto a quelle offerte dall’accor do quadro Anci-
Conai. È l’effetto di una positiva concorrenza tra diversi 
operatori che amplia il mercato del riciclo e delle  materie prime 
seconde”. 
“È poi del tutto improprio – afferma l’assessore Ce cchini - 
definire le Regioni e i Comuni del Nord Italia ‘più  sensibili alle 
tematiche ambientali’. L’Umbria non è da meno e lo dimostra con i 
risultati: grazie alla riorganizzazione dei servizi  di raccolta in 
forma domiciliare su quasi tutto il territorio, la percentuale di 
raccolta differenziata ha superato il 55% nel primo  semestre del 
2016, dato ormai in linea con quello raggiunto in q uasi tutte le 
Regioni del Nord Italia, peraltro suscettibile di u lteriori 
incrementi nella seconda parte dell’anno. In oltre 30 Comuni del 
territorio regionale – conclude - la percentuale di  raccolta 
differenziata è superiore al 65%, ovvero ha superat o l’obiettivo 
definito dalla normativa statale”. 
 
ambiente e sviluppo, assessore cecchini: oltre 3 ml n euro per 
anello ciclabile trasimeno e altri interventi strat egici in aree 
attrazione naturale 
Perugia, 25 ott. 016 – Ammontano a oltre 3 milioni di euro le 
risorse che la Giunta regionale, su proposta dell’a ssessore 
Fernanda Cecchini, ha destinato al finanziamento di  alcuni 



 

interventi già programmati in aree di attrazione na turale di 
rilevanza strategica.     
“Una prima tranche dei circa 12 milioni e 300mila c he abbiamo 
messo a disposizione e che servirà a completare o r ealizzare opere 
che riteniamo determinanti per i processi di svilup po del 
territorio e dell’intera regione – spiega l’assesso re Cecchini – 
Più della metà delle risorse viene così destinato a l completamento 
dell’anello ciclabile del Trasimeno nel tratto fra Panicarola e 
Castiglione del Lago, ma altrettanto importanti per  la tutela e la 
valorizzazione del patrimonio naturalistico, in un’ ottica di 
integrazione di azioni e risorse finanziarie, sono gli altri 
interventi ammessi al finanziamento a valere sui fo ndi del 
Programma operativo del Fondo europeo di sviluppo r egionale 2014-
2020 che interesseranno la Casa del Parco a Castigl ione del Lago, 
l’Oasi di Alviano e i territori di Costacciaro, Fos sato di Vico e 
Ferentillo. Quanto alla somma restante, oltre 9 mil ioni e 200mila 
euro, abbiamo stabilito che si provvederà all’indiv iduazione dei 
progetti da finanziare con una particolare attenzio ne rivolta agli 
interventi di completamento o che accrescano la fun zionalità di 
opere infrastrutturali già esistenti”. 
Il criterio “guida” è la “capacità dell’intervento di favorire lo 
sviluppo sociale, culturale e di qualità dell’area dei siti Natura 
2000, delle aree naturali protette e degli ambiti d ella Reru, la 
Rete ecologica regionale. Il patrimonio naturale um bro – 
sottolinea l’assessore – si contraddistingue per la  sua ricchezza 
e varietà su cui vogliamo far leva perché sia sempr e più anche una 
risorsa economica competitiva. L’obiettivo che ci p oniamo è quello 
di migliorare il sistema dei servizi e dell’accessi bilità nelle 
aree protette e i siti della rete Natura 2000 con o pere di 
conservazione, di riqualificazione paesaggistica, l a realizzazione 
di percorsi tematici o panoramici, la dotazione di servizi 
accessori e in generale interventi che mirano ad in nalzare 
l’attrattività delle risorse naturali mediante la p romozione di 
un’attività turistico-ricreativa varia, con vocazio ne 
internazionale”. 
Le opere finanziate con questo primo stanziamento d elle risorse 
del Por Fesr 2014-2020/Azione 5.1.1. “interventi pe r la tutela e 
la valorizzazione di aree di attrazione naturale di  rilevanza 
strategica tali da consolidare e promuovere process i di sviluppo” 
sono, oltre al completamento dell’anello ciclabile del Trasimeno 
fra Panicarola e Castiglione del Lago (realizzato d all’Agenzia 
forestale regionale), l’itinerario forma Quattrini nel territorio 
di Ferentillo e la riqualificazione ambientale dell ’Oasi di 
Alviano (sempre a cura dell’Agenzia forestale con f inanziamenti 
rispettivamente per 150mila e 440mila euro). Al Com une di 
Costacciaro vengono assegnati 257mila per realizzar e un nuovo 
Centro escursionistico, con la demolizione e ricost ruzione 
dell’attuale struttura fatiscente. Il Comune di Fos sato di Vico 
beneficerà di uno stanziamento di 200mila euro per realizzare una 
struttura a servizio del Centro escursionistico in località 



 

Vercata. Al Comune di Castiglione del Lago vanno 33 0mila euro per 
il percorso espositivo dell’Acquario del Trasimeno all’interno 
della Casa del Parco nell’area dell’ex aeroporto “E leuteri”. 
 
valutazioni ambientali, giunta regionale approva re golamento per 
inserimento documenti su portale web: più facile co nsultazione  
Perugia, 26 ott. 016 – Sarà più facile la consultaz ione dei 
documenti relativi ai progetti sottoposti a valutaz ioni 
ambientali. Con questo obiettivo, la Giunta regiona le dell’Umbria, 
su proposta dell’assessore Fernanda Cecchini, ha ap provato il 
“regolamento per la predisposizione e la consegna, in formato 
elettronico, della documentazione inerente i proced imenti di Via- 
Valutazione di impatto ambientale e di Verifica di 
assoggettabilità, ai fini della sua pubblicazione s ul sito web 
della Giunta regionale”.   
“L’applicazione del regolamento – spiega l’assessor e Cecchini – 
garantirà una corretta informazione al pubblico e a llo stesso 
tempo consentirà di ottemperare nella maniera più c onsona agli 
obblighi di legge che riguardano la pubblicazione d ella 
documentazione richiesta, particolarmente ‘corposa’  per i 
procedimenti di ‘Via’. Con il regolamento, predispo sto dal 
Servizio Valutazioni ambientali con il supporto di Umbria 
Digitale, si forniscono standard organizzativi e di  natura 
informatica univoci a livello regionale necessari p er 
l’inserimento dei documenti presentati in formato e lettronico sul 
portale web delle valutazioni ambientali. Tramite q uesto portale 
dedicato – rileva – il pubblico potrà accedere a in formazioni e 
documenti organizzati e definiti razionalmente e qu indi 
consultarli più facilmente”. 
Il regolamento disciplina esclusivamente le modalit à per la 
predisposizione e la consegna dei supporti digitali  che contengono 
la documentazione tecnico-amministrativa che la nor mativa impone 
di pubblicare sul sito web della Regione, lasciando  invariate le 
modalità di presentazione delle istanze di Valutazi one di impatto 
ambientale e di Verifica di assoggettabilità stabil ite dalle 
disposizioni normative e regolamentari in vigore. S i applica, 
inoltre, soltanto nel caso in cui la Regione Umbria  sia “Autorità 
procedente” ovvero titolare del procedimento di Via  e di Verifica 
di assoggettabilità.  
Per il “proponente” viene stabilito l’obbligo di al legare alle 
istanze di “Via” o di Verifica di assoggettabilità,  oltre a quanto 
già stabilito dalla normativa, anche specifici supp orti 
informatici (supporti ottici cd o dvd), con i docum enti 
organizzati in cartelle e sottocartelle secondo le modalità 
tecniche fissate dal regolamento.   
 
cultura 
presidente marini a inaugurazione mostra roberto gr illo a gualdo 
tadino    



 

Gualdo Tadino, 24 ott. 016 - “Sono certa che i citt adini di Gualdo 
Tadino e di questa area dell'Appennino, dove da ann i si convive 
con eventi sismici, coglieranno meglio il 'racconto ' che ci 
propone la mostra di Roberto Grillo, un fotografo-a rtista che ha 
anche lui conosciuto in prima persona un terremoto,  quello della 
sua città, L'Aquila, e le emozioni forti, complesse , il senso di 
smarrimento che un evento così drammatico produce i n ciascuno di 
noi". Così la presidente della Regione Umbria, Cati uscia Marini, 
oggi a Gualdo Tadino, alla inaugurazione della most ra “Uomo che 
cammina”, dell'artista Roberto Grillo, organizzata dal Polo 
museale cittadino, presenti anche l'ex sottosegreta rio alla 
Presidenza del Consiglio dei Ministri, Gianni Letta , che ha 
firmato l'introduzione della catalogo della mostra,  il critico 
d'arte Vittorio Sgarbi, il sindaco di Gualdo Tadino , Massimiliano 
Presciutti, e Catia Monacelli, direttrice del Polo museale. 
La presidente Marini ha voluto cogliere questa occa sione per 
rivolgere un pubblico e particolare ringraziamento a Gianni Letta 
“per essere sempre stato molto attento alle esigenz e della nostra 
Regione negli anni in cui ricopriva il delicato ruo lo di 
Sottosegretario con il Governo Berlusconi, e per av er sempre 
interpretato la sua funzione con grande spirito di collaborazione 
istituzionale tra Governo e Regioni”. 
Un ringraziamento la presidente Marini lo ha voluto  rivolgere 
anche al critico Vittorio Sgarbi, “una personalità eclettica che 
ama molto la nostra regione dove collabora oltre ch e con 
l'amministrazione di Gualdo Tadino, anche con molte  altre città a 
partire da Amelia”. 
Infine la presidente ha voluto rivolgere un saluto particolare 
alla direttrice del Polo museale, Catia Monacelli, “per la 
passione e l'impegno con i quali svolge il suo lavo ro, e per la 
qualità ed il prestigio, anche nazionale, delle ini ziative che 
vengono proposte ed ospitate dal Polo museale”. 
 
 
economia 
efficientamento  energetico; paparelli: “al via un primo avviso  
per 2 milioni di euro per investimenti imprese”; do mani la 
pubblicazione nel “bur” 
Perugia, 25 ott. 016 – La Giunta regionale dell’Umb ria ha dato il 
via all’Avviso 2016 per le attività di sostegno agl i investimenti 
delle imprese per l’efficientamento energetico e l’ utilizzo delle 
fonti di energia rinnovabile che verrà pubblicato d omani mercoledì 
26 ottobre nel Bollettino ufficiale della Regione U mbria 
(supplemento ordinario n.4 al Bur Serie generale n.  50). Lo ha 
annunciato il vice presidente della Giunta regional e dell’Umbria e 
assessore allo sviluppo economico Fabio Paparelli.  
“Si tratta – ha spiegato l’assessore - di un primo avviso che 
prevede risorse complessive per 2 milioni di euro. L’avviso – ha 
aggiunto – è rivolto alle imprese localizzate nell’ area 
dell’Accordo di Programma per la reindustrializzazi one delle aree 



 

di crisi dell’ex Antonio Merloni, a cui vengono des tinate la metà 
delle risorse disponibili per un milione di euro, e  ad imprese che 
versano in particolari condizioni di criticità. Si tratta di un 
avviso a sportello – ha concluso - che renderà più snelle e veloci 
le procedure per l’assegnazione dei finanziamenti p er accelerare 
la realizzazione degli investimenti. A questo avvis o – ha 
annunciato l’assessore – ne seguirà, nei prossimi m esi, un altro 
di uguale importo che terrà conto, in particolare, dell’evoluzione 
degli strumenti messi a disposizione per l’area di crisi complessa 
Terni-Narni”. 
Nella valutazione dei progetti si terrà conto della  dimensione 
dell’impresa e punteggi aggiuntivi  verranno assegn ati alle 
imprese a prevalente conduzione femminile, ad impre se in possesso 
di certificazioni energetiche e per  progetti che r ealizzano 
investimenti di importo superiore a un milioni di e uro per 
l’efficientamento energetico del ciclo produttivo n ell’area 
dell’Accordo di Programma per la disciplina degli i nterventi di 
reindustrializzazione delle aree coinvolte dalla cr isi del gruppo 
Antonio Merloni, ovvero per quelle aziende che si s iano 
localizzate,  nei 12 mesi precedenti la presentazio ne della 
domanda di contributo,  in immobili industriali di proprietà 
pubblica o in immobili industriali di proprietà di imprese ammesse 
a procedure concorsuali, alla procedura di amminist razione 
straordinaria delle grandi imprese di cui al D.Lgs 270/99 (Prodi 
Bis) ovvero alla procedura di cui alla legge 347/20 03 e s.m.i. 
(Legge Marzano).  
 
presidente marini a iniziativa su aziende familiari : importanti 
per il futuro dell’italia e dell’umbria 
Terni, 25 ott. 016 – “Abbiamo ancora bisogno di imp rese familiari, 
di aziende che non devono solo essere il segno di u na prestigiosa 
storia del passato, ma anche e soprattutto un pezzo  del futuro del 
nostro Paese”. È quanto ha affermato la presidente della Regione 
Umbria, Catiuscia Marini, portando il suo saluto al l’iniziativa 
che si è svolta questo pomeriggio a Terni, alla cen trale 
idroelettrica Erg di Galleto, per la presentazione 
dell’Osservatorio sulle aziende familiari italiane cui è seguita 
una tavola rotonda sulla “sfida delle aziende famil iari italiane”.   
La presidente Marini è intervenuta dopo il saluto d el presidente 
del Gruppo Erg, Edoardo Garrone, al quale ha voluto  dare 
pubblicamente atto di essersi rapportato con le ist ituzioni locali 
con grande senso di rispetto e collaborazione. 
“Il futuro di una regione come l’Umbria – ha detto la presidente 
in merito al tema dell’iniziativa – può dipendere a nche dal 
successo, dal coraggio e dalla capacità delle azien de familiari di 
raccogliere la sfida del futuro e dell’economia glo balizzata”.  
La presidente ha quindi ricordato che, per le sue c ompetenze, la 
Regione è da tempo impegnata nel sostenere anche qu este imprese: 
“Il compito delle politiche pubbliche è quello appu nto di 
sostenere le aziende, aiutarle a sviluppare i loro processi di 



 

internazionalizzazione, di innovazione, di ricerca.  Perché aiutare 
le aziende a crescere significa aiutare la nostra e conomia a 
crescere, a creare posti di lavoro e un maggior ben essere 
economico e sociale”.  
 
emigrazione 
umbri all’estero, lunedì 24 riunione di insediament o del consiglio 
regionale dell’emigrazione 
Perugia, 21 ott. 016 - Si terrà lunedì 24 ottobre a  Palazzo Donini 
(ore 10) la riunione di insediamento del Consiglio Regionale 
dell’Emigrazione (in sigla “Cre”), rinnovato nelle sue cariche e 
che resterà in carica per la durata dell’attuale Le gislatura 
regionale. 
Il “Cre”, istituito con la legge regionale 37/97 “D isciplina degli 
interventi a favore dei lavoratori immigrati e dell e loro 
famiglie” e composto dal Presidente della Regione o  un suo 
delegato e venti membri fra i quali rappresentanti delle 
Associazioni degli Umbri all’estero, si riunirà, co me ogni anno, 
al fine di formulare le proposte alla Giunta region ale per le 
attività in materia di emigrazione. 
La riunione di lunedì sarà, inoltre, l’occasione pe r affrontare i 
temi relativi alla vita delle comunità degli umbri all’estero e al 
ruolo che queste rivestono nella comunicazione dell ’immagine 
dell’Umbria nei Paesi ospitanti.  
Il programma dei lavori prevede la relazione della presidente 
della Giunta regionale e presidente del “Cre” Catiu scia Marini 
alla quale seguirà un incontro sul tema “Gli umbri all’estero: una 
risorsa per le relazioni internazionali e le politi che di 
promozione dell’Umbria”, con l’intervento del vicep residente della 
Giunta regionale Fabio Paparelli, e al quale sono s tati invitati a 
partecipare il Rettore dell’Università per Stranier i, il 
Commissario straordinario dell’Adisu-Agenzia per il  diritto allo 
studio universitario, i rappresentanti delle associ azioni di 
categoria, dell’Università dei Sapori e i Direttori  e Dirigenti 
regionali competenti per materia. 
 
umbri all’estero, lunedì 24 si insedia consiglio re gionale 
dell’emigrazione 
Perugia, 22 ott. 016 - Si insedierà lunedì 24 ottob re a Palazzo 
Donini (Salone d’Onore, ore 10) il Consiglio Region ale 
dell’Emigrazione (in sigla “Cre”), rinnovato nelle sue cariche e 
che resterà in carica per la durata dell’attuale le gislatura 
regionale. 
La riunione di lunedì sarà anche l’occasione per af frontare i temi 
relativi alla vita delle comunità degli umbri all’e stero e al 
ruolo che queste rivestono nella comunicazione dell ’immagine 
dell’Umbria nei Paesi ospitanti. Il programma dei l avori prevede 
la relazione della presidente della Giunta regional e e presidente 
del “Cre” Catiuscia Marini alla quale seguirà un in contro sul tema 
“Gli umbri all’estero: una risorsa per le relazioni  internazionali 



 

e le politiche di promozione dell’Umbria”, con l’in tervento del 
vicepresidente della Giunta regionale Fabio Paparel li, e al quale 
sono stati invitati a partecipare il Rettore dell’U niversità per 
Stranieri, il Commissario straordinario dell’Adisu- Agenzia per il 
diritto allo studio universitario, i rappresentanti  delle 
associazioni di categoria, dell’Università dei Sapo ri e i 
Direttori e Dirigenti regionali competenti per mate ria. A 
coordinare l’incontro il direttore generale di Svil uppumbria, 
Mauro Agostini. 
La seduta di insediamento si concluderà con la vota zione 
dell’ordine del giorno del Consiglio regionale dell ’emigrazione 
con le proposte alla Giunta regionale per il Piano degli 
interventi a favore dei lavoratori emigrati e delle  loro famiglie. 
 
insediato consiglio regionale emigrazione; presiden te marini: 
nuova legge quadro regionale su emigrazione   
Perugia, 24 ott. 016 – “Nei prossimi mesi la Giunta  regionale 
avvierà un processo di ammodernamento della legge r egionale 
sull’emigrazione che, partendo dai frutti del lavor o svolto finora 
e con il vostro contributo, a venti anni di distanz a dall’attuale 
legge ridisegnerà le politiche regionali a favore d egli umbri 
all’estero, adeguandola alla realtà che è così prof ondamente e 
rapidamente mutata”. Lo ha detto la presidente dell a Regione 
Umbria, Catiuscia Marini, nella riunione di insedia mento del 
Consiglio regionale dell’Emigrazione (“Cre”) che si  è svolta 
stamani a Palazzo Donini. Presieduto dalla presiden te della Giunta 
regionale (in base alla legge regionale 37/97), del  “Cre” fanno 
parte rappresentanti dell’Anci (Associazione nazion ale Comuni) 
Umbria, delle associazioni Arulef e Umbri nel Mondo , delle 
Associazioni europee Arulef, delle associazioni eur opee Umbri nel 
mondo, delle comunità di umbri in Nord America, Arg entina, 
Brasile, Venezuela e Australia.  
“Stiamo vivendo una fase storica – ha detto la pres idente Marini – 
in cui al tempo stesso siamo chiamati a gestire l’a ccoglienza 
degli immigrati che vengono nel nostro Paese alla r icerca di 
migliori condizioni di vita e di futuro e dei tanti  che, anche 
dall’Umbria, vanno all’estero. All’Aire, l’anagrafe  degli italiani 
residenti all’estero, sono iscritti 34mila umbri ma  rappresenta 
solo una parte di quanti sono andati a studiare o l avorare fuori 
dall’Italia. Oggi – ha sottolineato – c’è una nuova  stagione della 
mobilità, rappresentata soprattutto dai giovani, la  generazione 
dei ‘Millenials’, per lo più con titoli di studio m edio-alti, che 
decidono di partire per investire in formazione o s pendere le 
proprie competenze in contesti in grado di valorizz arle, anche 
solo per una parte della loro vita”.   
“Alle istituzioni – ha proseguito la presidente – s petta il 
compito di entrare in contatto con questa nuova rea ltà 
dell’emigrazione, come si sta facendo ad esempio co n il progetto 
‘Brain back’ dell’Agenzia Umbria Ricerche che offre  opportunità 
per i talenti che vogliono rientrare in Umbria. E s petta il 



 

compito di dotarsi di politiche e strumenti adeguat i. È quanto 
vogliamo fare con la nuova legge quadro regionale 
sull’emigrazione, che vogliamo costruire – ha sotto lineato – 
partendo dai frutti del prezioso lavoro svolto fino ra insieme alle 
associazioni e alle comunità degli umbri all’estero  che voi 
rappresentate, aprendo un confronto con le nostre c omunità 
all’estero e con il Consiglio regionale dell’emigra zione per 
raccogliere ogni contributo utile ad adeguare una n ormativa che ha 
saputo guardare al futuro, ma che ora è chiamata a tener conto dei 
cambiamenti profondi che sono intervenuti”.             
“Il ruolo che svolgete – ha detto la presidente riv olgendosi ai 
rappresentanti delle associazioni e delle comunità degli umbri 
all’estero – è importante per il mantenimento dei l egami culturali 
con la terra d’origine e per il supporto garantito anche alle 
molte iniziative svolte per la promozione dell’Umbr ia, della sua 
cultura e dei suoi prodotti. Un ruolo che sarà semp re più prezioso 
oggi, con la nuova migrazione che ha portato a un a umento costante 
della componente di terza e quarta generazione, for temente 
inserita nei Paesi di accoglienza dove tanti hanno raggiunto anche 
un successo economico e sociale spesso rilevante. C omunità che 
rappresentano un’opportunità per l’Umbria – ha dett o ancora – e 
una grande risorsa dal punto di vista degli scambi economici, 
della promozione turistica e culturale, dell’offert a formativa”. 
“Nel ripensare la legge regionale – ha detto – dovr emo saper anche 
innovare e ridisegnare ruolo e caratteristiche dell e associazioni, 
alla luce di questa evoluzione sociale, promuovendo  un nuovo 
protagonismo delle associazioni affinché siano semp re più punto di 
aggregazione e riferimento per le nuove generazioni  di emigrati e 
per tutta la comunità regionale”.   
L’insediamento del Consiglio regionale dell’Emigraz ione è stato 
accompagnato da una riflessione su “gli umbri all’e stero: una 
risorsa per le relazioni internazionali e le politi che di 
promozione dell’Umbria”. A intervenire, fra gli alt ri, il sindaco 
di Gubbio Filippo Mario Stirati, rappresentante del l’Anci nel Cre, 
che ha rimarcato l’importanza di mantenere i forti legami storici, 
culturali ma anche morali e civili con le comunità degli umbri 
all’estero. Marina Sereni, di Sviluppumbria, ha ric ordato le 
attività svolte a supporto della Regione Umbria e i nserite nelle 
politiche più ampie di promozione e internazionaliz zazione 
sottolineando l’importanza della “rete che mette in sieme 
associazione degli umbri all’estero, istituzioni e imprese”. A 
raccontare la positiva esperienza di “Brain Back” p er contrastare 
la “fuga di cervelli” dall’Umbria è stata Anna Asca ni, che ha 
annunciato che l’Agenzia Umbria Ricerche pubblicher à a dicembre un 
nuovo bando per dare opportunità ai giovani talenti  che, dopo la 
formazione all’estero, vogliano attivare un’impresa  in Umbria. A 
contribuire al dibattito sono stati inoltre Giulian a Grego, per 
l’Università per Stranieri di Perugia; Piera Angelo ni per l’Adisu-
Agenzia regionale per il diritto allo studio univer sitario; 
Maurizio Beccafichi, direttore dell’Università dei Sapori; Enzo 



 

Faloci per Umbria Export, oltre a rappresentanti di  Confindustria, 
Confcommercio e Confartigianato. 
 
formazione e lavoro 
editoria: preadottata la nuova legge regionale. via  alla 
partecipazione 
Perugia, 18 ott. 016 - Sostenere le imprese che ope rano 
nell’ambito dell’informazione locale per favorire i n Umbria il 
pluralismo dei mezzi di informazione e di comunicaz ione e 
salvaguardare e promuovere l’occupazione: è quanto si propone il 
disegno di legge “in materia di sostegno alle impre se che operano 
nell’ambito dell’informazione locale” preadottato d alla Giunta 
regionale dell’Umbria, su proposta del vicepresiden te con delega 
al lavoro, Fabio Paparelli. “Abbiamo voluto dare un a risposta alla 
grande preoccupazione che esiste – ha affermato la presidente 
della Regione Umbria, Catiuscia Marini -  non solo per 
l’irrinunciabile ruolo dell’informazione quale pres idio di 
pluralismo e democrazia, ma anche per i livelli occ upazionali 
messi a rischio, soprattutto per i giovani che vi l avorano, in 
molti casi già in condizioni di precarietà. A front e di questa 
difficile situazione, come ho già avuto modo di dir e nei giorni 
scorsi incontrando i vertici dell’Associazione dell a stampa umbra 
e dell’Ordine dei giornalisti dell’Umbria, – ha con cluso la 
presidente – con il nostro disegno di legge vogliam o iniziare un 
serio percorso per entrare nel merito di queste pro blematiche”. 
“Abbiamo rispettato i tempi che ci eravamo dati per  la preadozione 
del provvedimento subito dopo la pausa estiva – ha detto 
Paparelli, con l’obiettivo di arrivare, dopo un’amp ia fase di 
partecipazione con tutti i soggetti interessati, al l’approvazione 
definitiva della legge entro l’anno. Un impegno che  come Giunta 
regionale avevamo assunto convinti che fosse necess ario metter in 
atto tutti gli strumenti possibili per sostenere un  settore 
strategico, quello dell’informazione, che anche nel la nostra 
regione sta subendo i colpi di una crisi struttural e, con la 
chiusura di molte aziende editoriali e l’espulsione  dal mondo del 
lavoro degli operatori del settore, con ripercussio ni anche sulla 
qualità dell’informazione”.  
 “Voglio ringraziare quanti hanno lavorato alla ste sura di questa 
prima bozza del ddl – ha proseguito il vicepresiden te Paparelli -
oltre ai competenti uffici regionali, i presidenti 
dell’Associazione Stampa Umbra, Marta Cicci, e dell ’Ordine dei 
Giornalisti dell’Umbria, Roberto Conticelli, e Ales sandro Orfei in 
rappresentanza della Prima Commissione consiliare, che hanno 
partecipato al gruppo di lavoro.  Si tratta di una prima 
stesura del provvedimento che sarà sottoposta alla partecipazione 
di tutti i soggetti a vario titolo interessarti, co sì da 
accogliere osservazioni e suggerimenti ed arrivare ad un testo il 
più possibile condiviso. Elemento caratterizzante i l provvedimento 
– ha evidenziato Paparelli – è certamente quello ch e per poter 
accedere ai benefici previsti i soggetti interessat i debbano 



 

rispettare i contratti di settore con relativo vers amento dei 
contributivi dovuti e regolare pagamento degli stip endi. Una volta 
esaurita la fase di partecipazione il ddl tornerà a l gruppo di 
lavoro, poi in giunta regionale per l’adozione e su ccessivamente 
sarà inviato all’Assemblea Legislativa dell’Umbria per la 
definitiva approvazione”. 
Il disegno di legge prevede diverse tipologie di mi sure a sostegno 
del settore e si rivolge all’emittenza televisiva e  radiofonica, 
alla carta stampata, quotidiana e periodica, anche nella forma 
online, alle agenzia di stampa quotidiana e uffici stampa. Sono 
previsti interventi qualificati, mirati, e misure p er sostenere il 
settore dell’informazione per rispondere alle sfide  che presenta 
l’innovazione tecnologica e le nuove modalità opera tive, 
utilizzando “piattaforme distributive”, privilegian do un regime di 
collaborazione tra tutti i soggetti del sistema gio rnalistico e 
radiotelevisivo e di modernizzazione del sistema re gionale di 
produzione e distribuzione e vendita della stampa l ocale, 
quotidiana e periodica. Attraverso il ddl si intend e inoltre 
stimolare iniziative di autoproduzione, progetti ed itoriali e 
iniziative di autoimpiego dei giovani professionist i, anche 
prevedendo iniziative di formazione e qualificazion e 
professionale, utilizzando tutte le forme di collab orazione che 
possono essere attivate con gli organismi pubblici (CO.RE.COM) e 
privati (Ordini dei Giornalisti) del settore e enti  pubblici 
qualificati, come le Università.  Altro intervento 
caratterizzante, seppure in un contesto dell’inform azione diffusa 
sempre più via web, riguarda l’incentivazione della  diffusione e 
della lettura della stampa quotidiana e periodica n ell’ambito del 
sistema scolastico e della promozione sociale.  
Il ddl dettaglia inoltre i requisiti che la singole  imprese 
editoriali devono possedere per accedere ai benefic i finanziari 
previsti dalla legge, inclusa la quantificazione nu merica dei 
giornalisti presenti nelle diverse tipologie di red azioni. Uno 
specifico articolo riguarda gli uffici stampa del s istema degli 
enti pubblici in ambito regionale al fine di garant ire una 
comunicazione istituzionale meno parcellizzata, più  
qualificata e funzionale.  
E’ prevista l’istituzione di un Comitato permanente  presso 
l’Assessorato regionale competente in materia di im pese e lavoro, 
composto da rappresentanti delle categorie professi onali 
dell’informazione, unitamente a quelli dell’Associa zione dei 
Comuni d’Italia del CO.RE.COM, con il compito di mo nitorare 
l’attuazione della legge e concertare politiche e g li interventi. 
Sono infine previste modalità di controllo nell’ero gazione di 
benefici.  
La Giunta regionale – secondo il DDl - renderà cont o alla 
Commissione competente dell’Assemblea legislativa d ell’Umbria, con 
cadenza annuale, del processo di attuazione degli i nterventi 
finanziari che ha adottato e, con cadenza triennale , provvederà a 
redigere un analitico rapporto sullo stato delle im prese di 



 

informazione umbre in collaborazione con il CO.RE.C OM e gli 
organismi della stampa umbra.   
 
villa umbra: lunedì 24 ottobre convegno su nuova di sciplina delle 
società pubbliche in attuazione della “legge madia”  
Perugia, 18 ott. 016 – La nuova disciplina delle so cietà 
pubbliche, ed il relativo testo unico, saranno gli argomenti al 
centro di un convegno organizzato, per lunedì 24 ot tobre alle ore 
9, dalla Scuola Umbra di Amministrazione Pubblica. 
L’apertura dei lavori della giornata, presieduta da  Antonio 
Bartolini, assessore alle riforme, innovazione e ag enda digitale 
della Regione Umbria, sarà tenuta da Alberto Naticc hioni, 
Amministratore unico della Scuola. 
La relazione introduttiva di Giulio Napolitano, pro fessore 
ordinario di diritto amministrativo nell’Università  degli Studi di 
Roma Tre, Dipartimento di Giurisprudenza, illustrer à i problemi 
gius-economici della società pubbliche e ragioni di  una disciplina 
speciale. Seguiranno gli interventi di Giorgio Verc illo, 
dell'Università di Perugia, Antonio Giuseppone, Pro curatore 
Regionale della Corte dei conti per l’Umbria e Robe rto Camporesi, 
dottore commercialista, revisore legale, consulente  di società d 
public utilities ed enti pubblici. I docenti approf ondiranno le 
molteplici novità del Testo unico in materia di soc ietà a 
partecipazione pubblica. In particolare saranno ana lizzati i 
profili istituzionali, responsabilità e ruolo della  Corte dei 
Conti e profili operativi. Il seminario è rivolto a  dirigenti ed 
amministratori degli enti pubblici e delle società partecipate. 
 
politiche per il lavoro, domani 20 ottobre vicepres idente 
paparelli illustra proposta di legge preadottata da  giunta 
regionale 
Perugia, 19 ott. 016 - Il vicepresidente della Regi one con delega 
allo sviluppo economico e al lavoro, Fabio Paparell i, illustrerà 
nel corso di una conferenza stampa domani giovedì 2 0 ottobre, alle 
ore 11, nella Sala Giunta di Palazzo Donini, la pro posta di una 
legge in materia di formazione professionale, di se rvizi per il 
lavoro e di politiche attive, interventi per l’occu pazione ed il 
lavoro preadottata recentemente dalla Giunta region ale.  
Il nuovo “Sistema integrato per il mercato del lavo ro, 
l’apprendimento permanente e la promozione dell’occ upazione”, che 
ha visto anche il coinvolgimento attivo delle forze  economiche e 
sociali, sarà presentato con il contributo del prof essor Romano 
Benini, esperto di politiche attive e servizi per i l lavoro e 
giornalista. 
 
lavoro, presentata proposta di legge regionale; vic epresidente 
paparelli: cambiamento epocale, per la prima volta legge che 
finanzia occupazione e non disoccupazione 
Perugia, 20 ott. 016 – “L’Umbria è la prima Regione  che si doterà 
di una legge quadro in materia di lavoro che per la  prima volta si 



 

occuperà di finanziare l’occupazione, con un cambia mento epocale 
che segna un’inversione di tendenza rispetto alle p olitiche di 
questi anni. Una legge fortemente innovativa, in li nea con la 
normativa nazionale e le migliori esperienze europe e, importante e 
innovativa anche perché costruita dal basso insieme  a forze 
datoriali e sindacati attorno all’obiettivo comune di far crescere 
l’occupazione”. È quanto ha sottolineato il vicepre sidente della 
Giunta regionale con delega allo Sviluppo economico  e Lavoro, 
Fabio Paparelli, che stamattina ha illustrato princ ipi e finalità 
della proposta di legge per il “Sistema integrato p er il mercato 
del lavoro, l’apprendimento permanente e la promozi one 
dell’occupazione” preadottata dalla Giunta regional e nella seduta 
di lunedì 17 ottobre nel corso di una conferenza st ampa alla quale 
hanno preso parte rappresentanti delle associazioni  
imprenditoriali e delle organizzazioni sindacali um bre e, in 
rappresentanza degli esperti che hanno lavorato all a stesura del 
testo, il professor Romano Benini, esperto di polit iche attive e 
servizi per il lavoro.     
Il disegno di legge, composto da oltre 50 articoli,  abroga 
numerose leggi regionali attualmente in vigore. “È il frutto di un 
lavoro durato mesi realizzato congiuntamente con i rappresentanti 
delle imprese e dei lavoratori” ha rimarcato Papare lli, nel 
rivolgere un plauso al gruppo di lavoro coordinato dal direttore 
regionale alle Attività produttive, lavoro, formazi one e 
istruzione Luigi Rossetti.  
“L’obiettivo è quello di creare occupazione stabile  e a questo 
sono orientati strumenti e risorse. A questo scopo – ha precisato 
– è destinata parte dei 70 milioni di euro attivati  per i prossimi 
tre anni con il Programma regionale per le politich e del lavoro 
per strumenti quali Garanzia Giovani e Garanzia Adu lti o come il 
bando ‘Cresco’, per la realizzazione di piani di sv iluppo 
aziendale e per l’incremento dell’occupazione a liv ello regionale, 
che ha ottenuto un grande riscontro da parte delle imprese. In 
valutazione ci sono infatti oltre 500 progetti di a ssunzione a 
tempo indeterminato o apprendistato da parte di cir ca 300 imprese. 
Uno strumento che con la legge diventerà struttural e e, come gli 
altri, verrà supportato dalla programmazione 2014-2 020 dei fondi 
sociale e per le politiche di sviluppo, oltre che d alle risorse 
nazionali”. 
“È la prima volta – ha detto ancora il vicepresiden te Paparelli – 
che una legge regionale prevede che si premi il ris ultato ottenuto 
in termini di occupazione.  Interveniamo infatti in  modo organico 
sul sistema dell’apprendimento permanente e del mer cato del lavoro 
regionale chiedendo a tutti un salto di qualità – h a detto – Non a 
caso in parallelo all’avvio del percorso di questa proposta di 
legge, abbiamo approvato gli standard dei servizi p er il lavoro e 
nella prossima seduta di Giunta è prevista l’approv azione del 
dispositivo che regolerà le procedure di accreditam ento dei 
soggetti privati che intendono candidarsi per reali zzare servizi 
al lavoro nella rete che potrà essere costituita fr a pubblico e il 



 

privato che offra servizi di qualità e certificati.  Anche il 
sistema formativo necessita di un passo in avanti. Abbiamo 
previsto un premio incentivante se l’esito del perc orso formativo 
sarà quello dell’occupazione stabile, ma anche sanz ioni in caso di 
mancato raggiungimento dei risultati attesi”. 
“Viene ridefinita la rete dei servizi per le politi che del lavoro 
– ha aggiunto – e viene istituita l’Agenzia regiona le per il 
lavoro, articolata in dipartimenti territoriali e u ffici locali 
denominati Centri per l’impiego. Altro elemento imp ortante è la 
forte spinta alla digitalizzazione, con l’utilizzo delle nuove 
tecnologie”.   
La proposta di legge “ha anche l’obiettivo di colle gare la 
promozione di nuovi servizi e politiche ad una stra tegia di 
innovazione che opera anche nell’ambito dei diritti  e delle 
tutele. Ci sono importanti disposizioni – ha detto a questo 
proposito Paparelli - che riguardano il sostegno al la 
responsabilità sociale delle imprese, gli intervent i per favorire 
il passaggio generazionale in azienda così come il ‘brain back’, 
il rientro dei giovani e dei talenti che possono co ntribuire alla 
ricerca e allo sviluppo regionale. Altrettanto impo rtanti – ha 
proseguito – sono le misure per la salute e la sicu rezza nei 
luoghi di lavoro e per il contrasto alla delocalizz azione 
produttiva, per la parità di genere e le misure per  aree di 
crisi”. 
Un capitolo importante e innovativo è poi quello de ll’introduzione 
di norme “a sostegno dell’autoimpiego e della creaz ione d’impresa 
soprattutto attraverso strumenti di microcredito qu ali sostegni 
essenziali per l’aggiornamento e l’ammodernamento d i norme come la 
legge 12/95, superando il criterio dell’età per la selezione, 
rivolto dunque alle persone di ogni età con un perc orso prima di 
accompagnamento e poi di supporto finanziario all’a utoimpiego ed 
alla creazione d’impresa”. 
“Con questa proposta di legge, che traghetta la nor mativa 
regionale in una dimensione europea – ha detto il d irettore 
regionale Luigi Rossetti – si riposiziona al centro  delle 
politiche e dei servizi la persona che deve essere ‘riattivata’ 
sul mercato del lavoro, dalla presa in carico all’o rientamento 
alla formazione fino all’occupazione, in un contest o organico in 
cui si realizza la necessaria connessione fra dirit ti e servizi, 
garanzie e responsabilità”.  
“Con questa legge – ha detto il professor Romano Be nini – l’Umbria 
per prima si assume la sfida di attivare occupazion e con un cambio 
di passo rispetto a quanto è stato fatto finora e c reando, come 
spiega il titolo della legge, un sistema integrato per il mercato 
del lavoro, l’apprendimento permanente e la promozi one 
dell’occupazione. I principi base sono quelli della  profilazione e 
della ricollocazione. Si interviene con paradigmi n uovi. Siamo in 
una fase di ripensamento di politiche e servizi a l ivello 
nazionale, con un’inversione di tendenza avviata da llo scorso anno 
che, prevedendo incentivi collegati a politiche att ive, ha 



 

prodotto 700mila posti di lavoro nel 2015 e 518mila  quest’anno. È 
una sfida – ha concluso – anche per le imprese umbr e, competitive 
se creano lavoro aggiunto”. 
“È stato fatto un buon lavoro – ha detto il segreta rio generale 
regionale della Cisl Umbria, Ulderico Sbarra – cost ruendo dal 
basso una legge che mette in campo una serie di str umenti nuovi, 
interessanti e condivisi che possono aiutare la rip resa del 
lavoro”. 
“Una buona base di partenza – ha detto Gianluca Tri bolati, 
segretario di Confartigianato, intervenendo a nome delle 
organizzazioni imprenditoriali, che ha messo in ris alto alcuni 
degli aspetti salienti della proposta – Ora andiamo  avanti”.       
Il disegno di legge interviene in modo organico sul  sistema 
dell’apprendimento permanente e del mercato del lav oro regionale, 
nella definizione di una connessione tra gli aspett i della 
formazione e dell’attivazione al lavoro, che si rit iene 
fondamentale per lo sviluppo dell’Umbria, al fine d i innovare gli 
interventi regionali per l’apprendimento, le politi che attive, i 
servizi per l’impiego e la creazione di impresa.  C entrale in ciò 
il ruolo dei servizi per l’impiego perno dell’eroga zione delle 
politiche attive e quindi in grado di selezionare l e propensioni 
dei singoli disoccupati e fornire loro la politica attiva più 
efficace per l’occupazione e dall’altro di individu are i 
fabbisogni formativi e professionali delle imprese offrendo alle 
stesse consulenza sulle possibilità offerte dal sis tema nazionale 
e soprattutto regionale delle politiche attive e di  sviluppo.  
Oltre al potenziamento dei centri per l’impiego e l a loro 
strutturazione nella nuova veste regionale con l’Ag enzia per il 
lavoro, il disegno di legge prevede sul tema dei se rvizi al 
lavoro, ribadendo ancora la centralità dei servizi pubblici, 
l’incremento dei soggetti della rete che eroga i se rvizi, una rete 
a governance pubblica formata da soggetti accredita ti che integri 
l’offerta pubblica, garantendo i Livelli essenziali  delle 
prestazioni interfacciandosi costantemente con il t essuto 
produttivo. 
La proposta di legge ha anche l’obiettivo di colleg are la 
promozione di nuovi servizi e politiche ad una stra tegia di 
innovazione che opera anche nell’ambito dei diritti  e delle 
tutele, per esempio attraverso: il sostegno alla re sponsabilità 
sociale delle imprese; gli interventi per favorire il passaggio 
generazionale in azienda, particolarmente interessa nte anche alle 
luce delle novità che potranno essere introdotte co n la legge 
finanziaria; il rientro in Italia dei giovani e dei  talenti; le 
misure per la salute e la sicurezza nei luoghi di l avoro; il 
contrasto alla delocalizzazione produttiva. 
La proposta di legge è stata preadottata dopo il la voro realizzato 
congiuntamente dalle strutture della Direzione regi onale Attività 
produttive, lavoro, formazione e istruzione con le rappresentanze 
di imprese e lavoratori nel contesto dei lavori tec nici svolti in 
seno al “Comitato di indirizzo sul tema Lavoro e Co mpetenze” 



 

attivato nell’ambito del Coordinamento per le polit iche di 
sviluppo della manifattura. Ora sarà sottoposta a u na più 
approfondita fase di partecipazione allargata alla società 
regionale, per poi passare all’adozione del testo c he verrà 
trasmesso all’Assemblea legislativa per il completa mento 
dell’iter.  
 
formazione; paparelli inaugura anno formativo al “c fp” di terni: 
“centri di formazione strumenti indispensabili per occupabilità”   
Perugia, 24 ott. 016 – “Il rafforzamento dei Centri  di formazione 
professionale rappresenta un’opportunità ed una con dizione 
necessaria  per favorire l’occupabilità”: lo ha det to il vice 
presidente della Giunta regionale dell’Umbria e ass essore alle 
politiche del lavoro e formazione professionale, Fa bio Paparelli, 
intervenendo stamani a Terni all’inaugurazione dell ’anno formativo 
2016-2017 dei Centri pubblici di formazione profess ionale di 
Terni,  Narni e Orvieto. Presenti anche il direttor e regionale al 
lavoro e alla formazione, Luigi Rossetti, e il diri gente alla 
formazione e mercato attivo del lavoro della Region e Umbria, 
Adriano Bei. 
Nel corso del suo intervento Paparelli ha evidenzia to come “la 
formazione professionale assuma un ruolo crescente in un contesto 
come quello attuale, nel quale sono richieste dal m ercato del 
lavoro competenze sempre più professionali, capacit à e attitudini 
specifiche. Da qui l’importanza dei Cfp che si prop ongono – ha 
detto l’assessore -  di trasferire e adeguare le co mpetenze 
richieste dal mondo del lavoro a coloro che saranno  i neo assunti 
dalle aziende, con ciò raggiungendo il duplice obie ttivo 
dell’inclusione sociale e di assolvimento dell’obbl igo scolastico 
in modo complementare rispetto all’azione svolta de l sistema 
ordinario dell’istruzione. E’ per questo – ha sotto lineato -  che 
la Regione Umbria ha investito e continua ad invest ire sulla 
formazione professionale importanti risorse che per  il 2016 
ammontano a quasi a 3 milioni e mezzo di euro, di c ui oltre 2 
milioni derivanti dal Fondo sociale europeo, circa 800 mila dal  
Fondo Garanzia giovani e la restante quota derivant e da risorse 
statali”.  
Nel ricordare che l’Umbria è la regione più virtuos a nella lotta 
alla dispersione scolastica, con un tasso di disper sione del 18,2% 
secondo il dossier redatto dalla rivista Tuttoscuol a, Paparelli ha 
poi evidenziato che, anche grazie alla sinergia tra  pubblico e 
privato, i Centri di formazione professionale di Te rni, Narni e 
Orvieto hanno conseguito risultati occupazionali ec cellenti. 
“Nonostante la crisi economica – ha spiegato l’asse ssore -  il 
numero degli allievi occupati a cinque mesi dal con seguimento 
della qualifica si attesta infatti attorno al 60 pe r cento e di 
questi circa il 25 per cento trova occupazione nell e aziende dove 
ha fatto il tirocinio. Si tratta quindi di una pros pettiva 
occupazionale concreta che viene offerta a quei gio vani che non 



 

hanno concluso il percorso scolastico e che scelgon o di fare un 
mestiere”.  
“Nel 2016 – ha aggiunto - sono stati 458 gli alliev i che hanno 
frequentato i Centri, suddivisi in 44 corsi, che ha nno coinvolto 
anche le sette Agenzie formative partner dei Cfp (U niversità dei 
Sapori, SFCU, Confartigianterni, Moda e Cultura, Ec ipa Umbria, 
Consorzio Futuro, API Form ndr), mentre sono state  duecento le 
aziende interessate nelle attività di stage con tir ocini 
formativi. All’interno della programmazione gli sta ge nelle 
aziende in questi anni ha assunto sempre maggior ri lievo – ha 
concluso Paparelli – in quanto, grazie a questa mod alità, i 
giovani possono entrare nel vivo della realtà azien dale ed 
acquisire sul campo le conoscenze e le esperienze p rofessionali 
necessarie”. 
Nel commentare con “soddisfazione” l’avvio dell’ann o formativo dei 
Cfp, l’assessore regionale all’istruzione e al sist ema formativo 
integrato, Antonio Bartolini, ha espresso “apprezza mento per i 
risultati ottenuti dai Centri di formazione profess ionale e per il 
ruolo, sempre più importante, che essi giocano sul fronte 
occupazionale. La Regione Umbria – ha detto - punta  molto su 
questo progetto ed il prossimo step – ha aggiunto –  sarà quello di 
inquadrarlo in un più ampio ambito della politica r egionale”.  
 
società pubbliche: a villa umbra un convegno per ev itare gli 
sprechi e mantenere adeguati livelli dei servizi  
Perugia, 24 ott. 016 – Evitare gli sprechi, mantene re livelli 
adeguati dei servizi e continuare a motivare il per sonale nella 
buona gestione sono questi alcuni dei temi sottolin eati da Giulio 
Napolitano, Avvocato, Professore ordinario di dirit to 
amministrativo nell’Università degli Studi di Roma Tre, durante il 
convegno sulla nuova disciplina delle società pubbl iche ed il 
relativo testo unico, svolto oggi a Villa Umbra. L’ apertura dei 
lavori della giornata, presieduta da Antonio Bartol ini, Assessore 
alle Riforme, Innovazione e Agenda digitale della R egione Umbria 
ed organizzata dalla Scuola Umbra di Amministrazion e Pubblica, è 
stata tenuta da Alberto Naticchioni, Amministratore  unico della 
Scuola.  
“Oggi a Villa Umbra abbiamo approfondito il Testo u nico delle 
Società partecipate – ha detto Antonio Bartolini – che si pone 
all’interno del disegno riformistico e di riorganiz zazione delle 
società della pubblica amministrazione, in quanto, tende a 
contenere i costi di questo modello societario. In Decreto – ha 
continuato Bartolini – prevede dei piani di raziona lizzazione ed 
una serie di strumenti volti a contenere le spese. Da questo 
convegno – ha concluso Bartolini – è emersa, inoltr e, la volontà 
della Regione di iniziare ad intraprendere un perco rso che aiuti 
tutto il sistema delle amministrazioni locali nella  gestione di 
questa fase che contribuisce alla politica di spend ing review”. 
“Il Nuovo Testo Unico in materia di società a parte cipazione 
pubblica rappresenta, nel panorama normativo nazion ale, il primo 



 

tentativo di disciplina organica del fenomeno socie tario pubblico 
– ha dichiarato Alberto Naticchioni. L’aumento e la  
diversificazione dell’utilizzo e nell’utilizzo dell o strumento 
societario – ha concluso Naticchioni - senza solide  basi normative 
di riferimento non poteva non spingere il legislato re ad 
intervenire in modo significativo in questo settore ”. 
“Questa è un’occasione per affrontare le numerose q uestioni che 
pone il testo unico sulle società partecipate, un t esto 
sicuramente innovativo che riorganizza un complesso  apparato 
normativo – ha detto Giorgio Vercillo, Avvocato, Do ttore di 
ricerca presso l'Università di Perugia. “Inoltre, i l Testo 
chiarisce quali sono le condizioni ed i presupposti  per poter 
ricorrere allo strumento societario, individua e de finisce meglio 
la figura dell’in house che aveva creato, in passat o, incertezze 
sul piano applicativo”.   
Subito dopo sono seguiti gli interventi di Antonio Giuseppone, 
Procuratore Regionale della Corte dei conti per l’U mbria che ha 
illustrato l’attività di vigilanza e controllo dell a Corte 
prevista dal decreto Legge; e di Roberto Camporesi,  dottore 
commercialista, revisore legale, consulente di soci età di public 
utilities ed enti pubblici, il quale ha chiarito le  scadenze sotto 
l’aspetto economico-gestionale della riforma. Tante , quindi, le 
questioni sollevate durante la giornata che saranno  approfondite 
nei successivi corsi proposti dalla Scuola. 
 
 
immigrazione 
immigrazione, giovedì 27 a palazzo donini presentaz ione dossier 
statistico 2016 
Perugia, 25 ott. 016 - È convocata per giovedì 27, alle ore 12, 
nella Sala Fiume di Palazzo Donini, una conferenza stampa per 
illustrare il Dossier Statistico Immigrazione 2016.  La 
presentazione avverrà in contemporanea in tutti i c apoluoghi di 
regione italiani e con quella nazionale che si terr à a Roma. 
Saranno presentati dati inediti del fenomeno dell’i mmigrazione in 
Italia e in Umbria.  
Interverranno l’assessore regionale alla Coesione s ociale e al 
Welfare, Luca Barberini; il dirigente del Servizio Programmazione 
e sviluppo della rete dei servizi sociali e integra zione socio-
sanitaria della Regione Umbria, Alessandro Maria Ve strelli; gli 
autori del capitolo sull’Umbria del Dossier, Eleono ra Bigi e 
Francesco Francescaglia, della Sezione Immigrazione , protezione 
internazionale, sussidiaria e umanitaria, diritto d ’asilo e 
promozione della cultura della pace della Regione U mbria. 
Il Dossier accompagna gli operatori del privato soc iale e i 
dipendenti pubblici nel loro impegno sul versante d elle migrazioni 
e delle politiche di integrazione. Partendo dalla p anoramica 
europea e internazionale, mette a disposizione i da ti più 
aggiornati sui flussi migratori verso l’Italia, sul la presenza 
straniera regolare, sull’inserimento dei migranti n el mondo del 



 

lavoro e nel tessuto sociale, sulla convivenza inte rreligiosa e 
sullo stato delle pari opportunità. 
 
istruzione 
ufficio scolastico regionale umbria; “soddisfazione  e 
apprezzamento” presidente marini e assessore bartol ini per nomina 
sabrina boarelli 
Perugia, 27 ott. 016 – La presidente della Regione Umbria, 
Catiuscia Marini e l’assessore regionale all’istruz ione, Antonio 
Bartolini, hanno espresso “soddisfazione e apprezza mento” per la 
nomina da parte del “Miur” alla reggenza dell’Uffic io scolastico 
regionale per l’Umbria di Sabrina Boarelli. “Una fi gura 
competente, apprezzata dal mondo della scuola e dal la dirigenza 
scolastica – hanno detto Marini e Bartolini, che co nosce bene 
l’Umbria e il suo territorio. Il suo operato potrà certamente 
essere di fondamentale aiuto per la continuazione d elle attività 
scolastiche in questo particolare momento gravato d agli eventi 
sismici che hanno colpito la nostra regione”. 

 
politiche sociali 
garante regionale infanzia e adolescenza: mercoledì  19 ottobre 
incontro a perugia su ascolto minori 
 Perugia, 17 ott. 016 – Mercoledì 19 ottobre, a parti re dalle ore 
8,30, alla Sala dei Notari di Palazzo dei Priori a Perugia, la 
Garante regionale dell’infanzia e dell’adolescenza,  Maria Pia 
Serlupini, in collaborazione con l’associazione “Mi xtim”, ha 
promosso una giornata di studio dal titolo “Il mino re al centro”. 
Scopo dell’iniziativa è di richiamare gli adulti a riflettere 
sull’importanza di un reale ascolto del minore in a mbiti diversi, 
da quello giudiziario a quello sociale e politico, partendo dal 
presupposto che i bambini e i ragazzi in qualità di  cittadini 
hanno il diritto di partecipare e incidere sulle sc elte delle 
comunità e, in particolar modo, su ciò che li rigua rda. 
 
esecuzione penale esterna; assessore barberini illu stra progetti 
attivati da regione: sostegno a inclusione sociale e lavorativa è 
fondamentale 
Perugia, 20 ott. 016 - “Sono stati 37 gli adulti e 9 i minorenni 
individuati, rispettivamente dagli Uffici di Esecuz ione Penale 
Esterna (UEPE) di Perugia e Spoleto e dall’Ufficio di Servizio 
Sociale Minorile dell’Umbria (USSM), per l’attivazi one di progetti 
di inclusione sociale e lavorativa finalizzati al r einserimento 
dei detenuti nella società attraverso percorsi di o rientamento 
individuali, borse lavoro e tirocini formativi”: lo  rende noto 
l’assessore regionale alla Coesione sociale e al We lfare, Luca 
Barberini, evidenziando che “si tratta di un interv ento avviato 
concretamente lo scorso giugno, finanziato dalla Re gione Umbria 
con fondi del Programma Operativo Regionale FSE 201 4-2020 relativi 



 

all’Asse 2 ‘Inclusione sociale e lotta alla povertà ’, nell’ambito 
di un progetto più ampio di attenzione alle persone  vulnerabili”.  
“L’iniziativa – spiega l’assessore – è in linea con  le più recenti 
diposizioni normative europee e nazionali, tese a g arantire 
l’umanizzazione della pena e il reinserimento socia le e lavorativo 
di detenuti ed ex detenuti, con la collaborazione d el Ministero 
della Giustizia, degli Uffici di Esecuzione Penale Esterna, 
dell’Ufficio di Servizio Sociale Minorile dell’Umbr ia, dei Comuni, 
del mondo produttivo e del terzo settore. L’obietti vo è realizzare 
azioni integrate di orientamento, formazione e acco mpagnamento 
all’inserimento lavorativo, ma anche attività di se nsibilizzazione 
del contesto economico locale per il miglioramento delle 
opportunità occupazionali e dell’incontro domanda-o fferta di 
lavoro. Per interventi riguardanti l’ambito dell’es ecuzione penale 
– continua Barberini – è stato previsto un finanzia mento di circa 
3,5 milioni di euro, per raggiungere 471 persone da  qui al 2020, 
fra adulti sottoposti a provvedimenti dell’autorità  giudiziaria 
penale in carico agli UEPE e minori e giovani-adult i fino a 25 
anni che hanno commesso reati e che sono in carico all’USSM 
dell’Umbria. In particolare, per il biennio 2016-20 17, sono stati 
stanziati oltre 1,1 milioni di euro in favore di 80  adulti e 77 
minori e giovani-adulti per azioni come tirocini fo rmativi 
extracurriculari e borse lavoro”.  
L’assessore evidenzia che “il sostegno all’inclusio ne sociale e 
lavorativa, insieme all’adozione di modelli di vita  socialmente 
accettabili, svolge un ruolo primario nel reinserim ento sociale 
dei detenuti, diventando un elemento qualificante d el loro cammino 
rieducativo oltre che un modo per ridurre possibili  forme di 
reiterazione del reato. Persone che seguono percors i del genere, 
infatti, difficilmente tornano a commettere illecit i”.  
L’idea è quella di dare a tutti, in particolare ai più giovani, 
l’opportunità di riscattarsi e di guardare con magg iore speranza 
al futuro, anche attraverso la costruzione di un’id entità sociale 
diversa da quella per cui è stata applicata la pena ”.  
Riguardo al sistema detentivo in Umbria, Barberini fa sapere che 
“nel 2011, negli istituti penitenziari di Perugia, Terni, Spoleto 
e Orvieto, c’era una situazione generale di sovraff ollamento che 
rispecchiava il quadro nazionale, rispetto alla qua le il nostro 
Paese è stato condannato dalla Corte europea per i diritti umani, 
avviando quindi azione tese all’umanizzazione della  pena. Nel 2015 
– spiega – la popolazione carceraria è invece dimin uita di 220 
unità, passando da 1.563 a 1.343 persone detenute, a fronte di una 
capienza di 1.324 posti. Alla data del 28 febbraio 2015, degli 
oltre 1.300 detenuti presenti in Umbria, 1.033 sono  definitivi 
mentre 310 in custodia cautelare, gli stranieri son o circa il 30 
per cento del totale, 41 le donne e 6 le persone in  semilibertà”.  
  
pubblica amministrazione 
nominato in regione il nuovo organismo di valutazio ne. bartolini 
“procedure per una vera innovazione” 



 

Perugia, 19 ott. 016 - Con il decreto firmato dalla  presidente 
Catiuscia Marini sono stati nominati i tre componen ti 
dell’Organismo indipendente di valutazione della Re gione Umbria. 
“Si tratta di un Organismo molto importante nel pro cesso di 
riorganizzazione del personale che la Regione sta p ortando avanti 
– ha affermato l’assessore regionale al personale A ntonio 
Bartolini -. Questo organismo deve fornire un suppo rto alla 
struttura regionale che si occupa del controllo str ategico, 
fornisce alla Giunta elementi per la valutazione de i direttori 
regionali, di quelli degli enti e delle Agenzie e d elle Aziende 
Sanitarie ai fini delle verifiche annuali e di fine  mandato e si 
occupa inoltre dei dirigenti regionali. Eventuali c riticità, 
saranno comunicate agli organi di governo della Reg ione, oltre che 
alla Corte dei Conti ed al Dipartimento della Funzi one Pubblica. 
Un ruolo importante – ha proseguito Bartolini - l’O sservatorio lo 
svolge anche nel versante della trasparenza, promuo vendo ed 
attestando l'assolvimento degli obblighi relativi a lla prevenzione 
della corruzione ed all'integrità. L’Osservatorio s arà coinvolto 
in maniera assolutamente attiva per rendere più eff icace 
trasparente e soprattutto per implementare sempre d i più l’obbligo 
per la pubblica amministrazione di rendere conto de lla proprie 
decisioni e di essere dunque responsabile dei risul tati 
conseguiti. E proprio questa – ha sottolineato Bart olini - è la 
vera innovazione che vogliamo raggiungere”. Dell’Or ganismo sono 
stati chiamati a far parte Alessandra Pioggia, prof essore 
ordinario di diritto amministrativo della Facoltà d i Scienze 
politiche dell’Università di Perugia che svolgerà l a funzione di 
presidente; Mauro Giustozzi, direttore generale del l’Università 
degli studi di Macerata; Attilio De Iulio, speciali sta esperto 
giuridico legale finanziario della Presidenza del C onsiglio dei 
Ministri. L'incarico avrà la durata di tre anni. 
 
villa umbra: oltre 130 partecipanti a prima giornat a piano 
formativo del nuovo codice appalti pubblici e conce ssioni 
Perugia, 26 ott. 016 – Sono stati oltre 130 i parte cipanti alla 
prima giornata del Piano formativo del nuovo Codice  degli appalti 
pubblici e delle concessioni, organizzata dalla Scu ola Umbra di 
Amministrazione Pubblica su mandato del Servizio Pr ovveditorato, 
Gare, Contratti e Gestione Partecipate della Region e Umbria e 
finanziato nell’ambito del Piano di Rafforzamento A mministrativo 
(“Pra”) con fondi Por Fse (Fondo sociale europeo) 2 014-2020 Umbria 
nell’ottica delle riforme, di una migliore regolame ntazione e di 
una buona “governance”. 
La prima giornata del percorso formativo, ieri a Vi lla Umbra, è 
stata aperta da Alberto Naticchioni, amministratore  unico della 
Scuola e da Marina Balsamo, dirigente del Servizio regionale 
Provveditorato, gare, contratti, gestione partecipa te e 
coordinatrice del Comitato Appalti. 
Il corso è finalizzato, come richiesto dalla Region e Umbria e in 
particolare dall’Assessore al Personale Antonio Bar tolini, al 



 

miglioramento delle professionalità degli operatori  del settore 
appalti e dei membri del Comitato appalti, su compe tenze omogenee 
di tipo specialistico;  non si tratta quindi di sin goli corsi  di 
aggiornamento frazionabili, ma di un percorso unita rio articolato 
in 11 giornate, ciascuna delle quali approfondisce una tematica 
specifica attraverso il contributo di docenti altam ente 
qualificati, provenienti dalla magistratura amminis trativa; il 
percorso prevede inoltre una prova valutativa final e che verterà 
sull’insieme delle conoscenze. 
I destinatari sono quindi le strutture regionali co mpetenti in 
materia di contratti pubblici e di concessioni, e g li altri 
soggetti individuati dalla Dgr 327/2016, il Comitat o appalti; 
servizi regionali; agenzie regionali; società parte cipate e atre 
stazioni appaltanti operanti in Umbria in conformit à a quanto 
dalla DGR 327/2016. Il Piano formativo è stato prog ettato in 
attuazione della Deliberazione di Giunta Regionale n. 899 del 
01/08/2016 che ha individuato Giuseppe Severini, Pr esidente 
Titolare della Sezione Quinta del Consiglio di Stat o, in qualità 
di coordinatore scientifico del Piano formativo. L’ attuazione del 
Piano è curata da Marina Balsamo. 
Nella prima giornata Claudio Guccione, Avvocato esp erto in 
contrattualistica pubblici ha approfondito il tema della 
programmazione dell’appalto. Durante i prossimi inc ontri 
interverranno Claudio Contessa, Consigliere di Stat o, esperto in 
materia di appalti pubblici, che esaminerà le proce dure per 
l’aggiudicazione e le concessioni, PPP e in house; Paolo Amovilli, 
Consigliere Tar, esperto in materia di appalti pubb lici spiegherà 
i nuovi obblighi di qualificazione. 
Previsti inoltre gli interventi di  Massimo Santini , Consigliere 
di Stato, esperto in materia di appalti pubblici fa rà chiarezza 
sul Responsabile Unico del Procedimento; Stefano Fa ntini, 
Consigliere di Stato, esperto in materia di appalti  pubblici 
tratterà l’affidamento degli appalti sotto soglia e  l’esecuzione 
del contratto; Massimo Santini, Consigliere di Stat o, sull’offerta 
economicamente più vantaggiosa, valutazione e anoma lia e Rosalba 
Cori, avvocato, esperta in materia di appalti pubbl ici presenterà 
le procedure della digitalizzazione.           
 
concorso regione: iniziano martedì 22 novembre nell a caserma 
gonzaga di foligno le prove preselettive. pubblicat e le date e la 
composizione delle commissioni esaminatrici 
Perugia, 28 ott. 016 – Avranno inizio martedì 22 no vembre e 
termineranno martedì 17 gennaio 2017,  nella caserm a Gonzaga di 
Foligno, le prove preselettive per l’assunzione a t empo 
determinato, con durata di tre anni, di 94 persone,  variamente 
distribuite per ciascuno degli undici profili profe ssionali 
richiesti a supporto delle azioni e funzioni della Regione, enti, 
agenzie e società strumentali regionali previste da l Piano di 
rafforzamento amministrativo (Pra) per la programma zione 
comunitaria 2014-2020 nell’ambito dell’attuazione d ei programmi 



 

operativi finanziati dai fondi europei (Fesr, Fse e  Feasr). Lo ha 
annunciato l’assessore regionale al personale Anton io Bartolini, 
aggiungendo che a partire da oggi, venerdì 28 ottob re, sarà 
possibile conoscere gli orari e le date di svolgime nto delle 
singole prove nonché la composizione della varie co mmissioni 
d’esame riferite ad ogni profilo attraverso la pagi na del sito 
internet istituzionale dell’amministrazione regiona le 
http://www.regione.umbria.it/la-regione/bandi. Bart olini ha 
aggiunto che “per quanto riguarda le fonti, la norm ativa e la 
documentazione, da cui saranno tratti i quesiti ogg etto della 
prova preselettiva, sono state confermate le indica zioni, già 
pubblicate dalla Regione, pervenute dall’apposito C omitato tecnico 
scientifico. In realtà – ha sottolineato l’assessor e Bartolini – 
saranno ben 11 i concorsi che si svolgeranno, visto  che per ogni 
profilo richiesto ci sarà una autonoma selezione. E ’ bene 
precisare anche che le indicazioni valgono come ind icazioni di 
orientamento ai candidati per la preparazione alla sola prova 
preselettiva e che per la prova scritta i candidati  dovranno fare 
riferimento alle materie così come individuate negl i avvisi della 
procedura”.  
I posti da ricoprire, e per i quali sono pervenute alla Regione 
ben 31.916 domande di partecipazione, sono quelli d i 2 istruttori 
per l’informatica (688 domande), 5 istruttori tecni ci cat.C 
(2.441), 7 istruttori contabili cat. C (2.332), 9 i struttori 
amministrativi cat.C (9.013), 10 istruttori diretti vi 
amministrativi (5.874), 5 istruttori direttivi per gli ambiti 
dell’informatica (237), 8 istruttori per l’ambito g iuridico 
(4.201), 12 per l’ambito contabile (2.179), 10 per l’ambito 
economico-finanziario (1.493), 11 per l’ambito tecn ico-
professionale (2.532) e 15 istruttori direttivi tec nico-agronomo 
(926). La prova preselettiva sarà costituita da ott anta quesiti, 
ciascuno dei quali consiste in un’unica domanda con  quattro 
risposte, numerate da 1 a 4, delle quali solo una è  esatta. Per 
tutti i profili professionali la prova preselettiva  si compone di 
almeno quarantotto quesiti relativi ad argomenti af ferenti il 
diritto comunitario e le norme e procedure di attua zione dei fondi 
strutturali e di investimento europei relativi alla  programmazione 
2014 – 2020 e i restanti verranno ripartiti tra uno  o più 
argomenti afferenti le materie della prova scritta,  previste per 
ciascun profilo professionale. La prova preselettiv a è effettuata 
per gruppi di candidati in numero non superiore a m illecinquecento 
per ciascuna sessione, divisi secondo l’ordine alfa betico del loro 
cognome e secondo il calendario stabilito per ciasc un profilo 
professionale. I candidati, durante la prova presel ettiva, non 
possono, a pena di esclusione, avvalersi di codici,  raccolte 
normative, testi, appunti di qualsiasi natura e di strumenti di 
telefonia mobile e di qualunque dispositivo elettro nico di 
comunicazione e/o in grado di connettersi in rete. A ciascun 
candidato è assegnato un tempo massimo per la rispo sta di ottanta 
minuti. Al termine di ogni sessione, concluse le op erazioni di 



 

correzione dei questionari, verrà pubblicato, nella  sede della 
prova preselettiva, l’elenco in ordine alfabetico d ei candidati 
che hanno svolto la prova con il punteggio rispetti vamente 
attribuito. Il punteggio attribuito a ciascun candi dato sarà 
memorizzato nel sistema informatico ai fini della g raduatoria 
finale di merito relativa alla prova preselettiva d i ciascun 
profilo professionale. Non è consentita la formazio ne di 
graduatorie parziali. Alla fase successiva della pr ocedura 
selettiva sarà ammesso un numero di candidati pari al quintuplo 
del numero di unità a selezione per ciascun profilo  più tutti 
quelli che hanno riportato lo stesso punteggio dell ’ultimo che 
risulta ammesso in base a tale criterio. Il puntegg io riportato 
nella prova preselettiva non concorrerà alla formaz ione del voto 
finale di merito della procedura selettiva.  
 
sanità 
assessore barberini interviene a corso di formazion e personale  
ostetrico: “riattiveremo tavolo per attività consul toriali” 
Perugia, 19 ott. 016 -  Riattivare il Tavolo permanente per le 
attività consultoriali con l’obiettivo di valorizza re il ruolo 
delle ostetriche e dare risposte sempre più efficac i ai bisogni di 
salute delle donne umbre:  lo ha annunciato stamani  l’assessore 
regionale alla Coesione sociale e al Welfare, Luca Barberini, in 
apertura del corso di formazione per personale oste trico, 
organizzato dal Collegio delle Ostetriche della Pro vincia di 
Perugia, al centro di formazione dell’Usl Umbria 1 nel padiglione 
Neri del Parco Santa Margherita.   
“Riattiveremo il ‘Tavolo permanente per le attività  
consultoriali’, non più convocato da oltre due anni  – ha detto 
l’assessore Barberini -  per sciogliere alcune ques tioni 
importanti poste dal mondo delle ostetriche, come a d esempio 
quella del ricettario rosa, ovvero la possibilità p er il personale 
ostetrico di poter prescrivere sul ricettario del S ervizio 
Sanitario Nazionale gli esami per le donne che assi stono”.  
“Le ostetriche ricoprono un ruolo fondamentale – ha  evidenziato 
Barberini -  perché tutelano la salute femminile in  tutte le fasi 
della vita e si trovano accanto alla donna al momen to del parto e 
poi sono vicine ai bambini nei primi mesi di vita. Lo dimostrano i 
dati forniti dalla Direzione regionale salute – ha aggiunto - nel 
2015 in Umbria i parti avvenuti nei punti nascita d ella regione 
sono stati 6.938, l’ostetrica era presente in sala parto nel 99,7 
per cento dei casi, mentre il personale ostetrico i mpiegato in 
strutture del Servizio sanitario regionale è di olt re 270 unità”. 
L’assessore, dopo aver evidenziato l’importanza del la professione 
si è soffermato sulla “necessità di costruire, in u n quadro 
generale profondamente cambiato, un nuovo modello d i sanità in 
Umbria più rispondente alle esigenze espresse dai c ittadini e che 
valorizzi il ruolo della prevenzione. Tutto ciò – h a aggiunto – 
sarà possibile   attraverso una diversa organizzazi one della rete 
ospedaliera e grazie al potenziamento dei servizi t erritoriali. In 



 

questo contesto – ha concluso - le ostetriche avran no un ruolo 
importante non solo all’interno degli ospedali, ma anche nei 
distretti, nei consultori e in molte altre realtà, come il ‘Punto 
donna’ attivato con successo ad Assisi e che rappre senta un 
modello da replicare”.  
 
via libera all’accordo di programma per nuovi servi zi sanitari. 
investimenti per oltre 33 milioni di euro 
Roma, 20 ott. 016 - Ha ricevuto il via libera del M inistero 
dell'economia ed ora è al vaglio della Conferenza S tato-Regioni 
l'accordo di programma integrativo siglato tra Regi one Umbria, 
Ministero della salute e lo stesso Mef, che prevede  investimenti 
per oltre 33 milioni di euro, finalizzati alla riqu alificazione e 
razionalizzazione della rete dei servizi sanitari r egionali, in 
un’ottica di gradualità della cura, di sollievo all a cronicità e 
di conseguimento di maggiori livelli di sicurezza. È quanto 
riferisce la presidente della Regione Umbria, Catiu scia Marini, 
sottolineando come “questo importantissimo compless o di 
interventi, che riguarderà sia le aziende sanitarie  ospedaliere 
che quelle territoriali, consentirà al nostro siste ma sanitario di 
elevare ancor di più la sua qualità complessiva”. I l Programma 
prevede interventi di edilizia sanitaria e di poten ziamento 
tecnologico in tutte le Aziende ospedaliere ed Asl dell’Umbria, 
finalizzati alla riqualificazione e all’ammodername nto della rete 
ospedaliera e dei servizi sanitari territoriali e a l conseguimento 
di elevati livelli di sicurezza.  Tra gli intervent i previsti la 
realizzazione di un Polo unico regionale di conserv azione della 
documentazione sanitaria, dedicato alla diagnostica  per immagini e 
alla gestione del “disaster recovery”; l’adeguament o antincendio 
ed impiantistico di vari siti ospedalieri e sanitar i; la 
realizzazione di hospice; l’acquisto di beni inform atici e nuove 
dotazioni tecnologiche per la diagnostica e per lab oratori, la 
ristrutturazione di centri e residenze sanitarie. 
 
ospedale narni-amelia, incontro a palazzo donini: a ssessore 
barberini: ospedale si realizza, al via le procedur e; sarà 
innovativo, vocato a riabilitazione e con attività di chirurgia in 
sinergia con azienda ospedaliera terni  
Perugia, 22 ott. 016 - “L’ospedale di Narni-Amelia verrà 
realizzato modificando, parzialmente e rapidamente,  il progetto 
iniziale di copertura finanziaria e mantenendo l’id ea originaria 
di struttura vocata essenzialmente alla riabilitazi one, ma anche 
strettamente legata al territorio, con attività san itarie di 
piccola e media chirurgia, in stretta collaborazion e con il 
presidio ospedaliero di Terni”. 
Lo rende noto l’assessore regionale alla Sanità, al la Coesione 
sociale e al Welfare, Luca Barberini, a seguito del l’incontro 
convocato ieri, 21 ottobre, a Palazzo Donini – pres enti fra gli 
altri la presidente della Regione Umbria, Catiuscia  Marini, il 



 

sindaco e il vice sindaco della città di Narni – pe r fare il punto 
della situazione sui servizi sanitari del comprenso rio narnese. 
“È stata una riunione positiva – sottolinea Barberi ni – nella 
quale è stato programmato quello che sarà il più im portante 
intervento di edilizia sanitaria sul territorio reg ionale nei 
prossimi dieci anni. È stata confermata la necessit à di realizzare 
un intervento atteso da trent’anni e necessario per  dare risposte 
più efficaci ai bisogni di salute dei cittadini, in  questa parte 
del territorio regionale e dell’Umbria in generale.  Ci sarà un 
impegno di spesa di circa 55 milioni di euro, soste nuto 
interamente con risorse pubbliche. Alla luce delle modifiche 
previste dal nuovo Codice degli appalti, infatti, i l progetto 
iniziale di copertura finanziaria con capitale mist o pubblico-
privato, attraverso il ‘project financing’ con un r idotto apporto 
economico del privato, non è più praticabile. Circa  19 milioni di 
euro – spiega l’assessore – saranno garantiti dallo  Stato 
attraverso l’ex art. 20 della legge 67/88, che fina nzia interventi 
di programmazione sanitaria. La parte restante sarà  coperta con 
risorse della Usl Umbria 2, anche ricorrendo a stru menti di 
finanziamento bancari a medio e lungo termine, vist a la 
certificata bancabilità dell’intervento e la possib ilità 
dell’azienda di accendere mutui”. 
“L’obiettivo – continua Barberini – è quello di rea lizzare un 
ospedale innovativo, diverso dai modelli classici, che ponga anche 
particolare attenzione al contesto ambientale e al recupero 
energetico, a metà tra struttura orientata alla ria bilitazione e 
presidio ospedaliero di territorio, basato su in in terventi 
chirurgici di media entità, realizzabili esclusivam ente in ‘day’ e 
‘week surgery’, in sinergia con l’Azienda ospedalie ra di Terni, 
più dedicata all’alta specializzazione, per la qual e il nuovo 
nosocomio sarà un supporto importante. Tutto questo  – continua 
l’assessore – permetterà di dare una risposta signi ficativa al 
tema della riabilitazione, settore carente in Umbri a soprattutto 
nella parte sud della regione dove si registra da a nni una 
mobilità passiva rilevante, e di alleggerire l’ospe dale di Terni 
da interventi di piccola e media chirurgia, snellen do le liste di 
attesa per i cittadini”. 
“Nel nuovo ospedale – spiega ancora Barberini – sar anno previsti 
circa 60 posti letto dedicati alla riabilitazione, 30 per la 
chirurgia in ‘day’ e ‘week surgery’ articolata in O rtopedia, 
Ginecologia e Chirurgia generale, 20 per la medicin a, 14 per la 
dialisi, 9 posti tecnici e 4 per l’osservazione bre ve. È inoltre 
prevista un’ala specifica, anche con accesso autono mo, con 20 
posti per la ‘Rsa’, nell’ottica di un potenziamento  dell’offerta 
di servizi post acuzie, di cui in Umbria c’è partic olare bisogno, 
tanto che questo tema sarà inserito anche nel nuovo  Piano 
sanitario regionale, per permettere di raggiungere gli standard 
previsti al livello nazionale”.  
Per realizzare tale progetto, Barberini spiega che “si è deciso di 
fare una ‘Cabina di regia regionale’, coordinata da ll’assessorato 



 

alla Sanità, coinvolgendo gli enti locali interessa ti, per 
supportare la Usl Umbria 2 nelle fasi di ridefinizi one del piano, 
di progettazione esecutiva, di espletamento delle g are e di 
realizzazione della struttura”. 
L’assessore chiarisce anche che “tutte le procedure  per la 
costruzione del nuovo ospedale inizieranno immediat amente, con un 
cronoprogramma in via di analitica definizione ment re, nel 
frattempo e per tutto il periodo necessario per la realizzazione 
della struttura, si valorizzeranno i presidi ospeda lieri di Narni 
e Amelia, senza alcun ridimensionamento delle attiv ità ma 
promuovendo una loro riorganizzazione, con l’obiett ivo di renderli 
sempre più sinergici con l’Azienda ospedaliera di T erni”. 
A tale proposito Barberini fa sapere che “il 4 otto bre scorso, 
grazie all’impegno della Direzione generale della U sl Umbria 2, è 
stato definito un accordo con l’Azienda ospedaliera  di Terni e 
l’Università degli Studi di Perugia, sede ternana, per una piena 
attuazione di questo percorso di adeguamento e valo rizzazione dei 
due ospedali, con un’articolata allocazione e sempr e nell’ottica 
della sinergia con Terni, delle attività della chir urgia 
urologica, di quella della parete addominale e di q uella 
flebologica, oltre che il completamento di tutta l’ attività 
chirurgica integrata e l’avvio di attività formativ e e 
didattiche”. 
“Tutto ciò - conclude l'assessore - insieme a quant o già 
realizzato in questi mesi, con l’istituzione del Cc entro 
polispecialistico ambulatoriale pediatrico, del Cen tro donna e di 
quello provinciale di secondo livello per lo screen ing, 
l’incremento dell’attività di chirurgia generale e ginecologica e 
il potenziamento della medicina generale, conferma l’impegno 
assunto dall’Azienda sanitaria nel novembre 2015, n el momento in 
cui si è dovuto procedere alla chiusura del punto n ascita di 
Narni”. 
 
terremoto 
il ministro delrio a norcia nel pomeriggio di oggi,  mercoledì 19 
ottobre 
Perugia, 19 ott. 016 - Oggi pomeriggio, mercoledì 1 9 ottobre, alle 
ore 15 , il Ministro delle infrastrutture e dei trasporti,  Graziano 
Delrio, sarà a Norcia per una visita alle zone colp ite dal 
terremoto del 24 agosto scorso. In questa occasione  il Ministro, 
che sarà accompagnato dalla presidente della Region e Umbria, 
Catiuscia Marini, avrà modo di confrontarsi con i s indaci della 
Valnerina nel corso di un incontro che si svolgerà nel Centro 
Operativo di Norcia. 
 
ministro delrio a norcia. marini “presenza importan te del governo 
che ha mantenuto tutti gli impegni presi per la ric ostruzione e lo 
sviluppo” 
Perugia, 19 ott. 016 - “La tua presenza oggi a Norc ia, nel giorno 
in cui è entrato in vigore il decreto legge per la ricostruzione 



 

rappresenta l’ulteriore testimonianza di vicinanza a questo 
territorio da parte del governo”. È quanto ha affer mato la 
presidente della Regione Umbria, Catiuscia Marini, nel suo saluto 
al Ministro per le Infrastrutture e Trasporti, Graz iano Delrio, 
nel corso dell’incontro, al quale ha partecipato in sieme al vice-
presidente Fabio Paparelli, convocato a Norcia con i sindaci 
dell’area interna della Valnerina ed degli altri co muni dove sono 
stati registrati danni a causa del sisma del 24 ago sto, ad 
iniziare dal comune di Spoleto. La presidente ha vo luto ricordare 
la straordinaria vicinanza del governo alle popolaz ioni colpite 
sia nella fase della prima emergenza sia ora che si  avvia la 
ricostruzione: “voglio ringraziare il governo ed il  presidente 
Renzi perché hanno onorato l’impegno assunto e cioè  quello di dare 
risposte concrete e rapide ai cittadini ed alle imp rese per la 
ricostruzione. Oggi possiamo avere, con l’entrata i n vigore del 
decreto, quelle indispensabili certezze economiche,  finanziarie e 
normative per poter dare avvio al processo di gover nance della 
ricostruzione”. La presidente ha sottolineato l’imp ortanza della 
scelta di finanziare anche la ricostruzione delle s econde case, 
così come il fatto che per la prima volta è stato a vviato un 
processo parallelo di ricostruzione ed anche di int erventi 
ordinari per mettere in sicurezza il patrimonio edi lizio grazie 
all’attivazione del Programma Casa Italia voluto da l Governo. 
“Come Regione – ha proseguito Marini - ci sentiamo impegnati fin 
da subito nel fare la nostra parte a cominciare dal l’immediata 
costituzione dell’ufficio per la ricostruzione”. Ne l corso del suo 
intervento la presidente ha voluto anche rinnovare i sentimenti di 
gratitudine verso tutte le strutture dello Stato, d elle Forze 
dell’ordine e della Protezione Civile per lo straor dinario lavoro 
fatto e per ciò che si sta ancora facendo. Molto si gnificativa per 
la presidente la collaborazione con Anas, grazie al la quale si è 
riusciti a mettere in sicurezza la viabilità che in  questa area è 
di primaria importanza per la mobilità dei cittadin i.  
 “Stiamo proseguendo nell’attività di verifica di a gibilità degli 
immobili – ha proseguito la presidente - con l’obie ttivo di 
consentire l’immediato rientro dei cittadini nelle abitazioni 
dichiarate idonee così come è stato fatto per gli e difici pubblici 
e per la scuole che hanno subìto danni pesanti. In ogni caso qui 
l’attività didattica, anche grazie del grande lavor o fatto dai 
dirigenti scolastici, è iniziata regolarmente e in questi giorni 
si sta completando anche la struttura prefabbricata  della scuola 
primaria di Norcia che sarà pronta entro il mese di  novembre, 
grazie anche alla significativa donazione della Fon dazione delle 
Casse di Risparmio dell’Umbria”.  
Infine la presidente Marini ha fatto riferimento ag li interventi, 
previsti dal Decreto, che “parallelamente alla rico struzione 
dovranno rilanciare i settori economici e produttiv i e del turismo 
che per la Valnerina rappresentano una fonte insost ituibile di 
reddito e di sviluppo”. 



 

“L’esperienza maturata in questi anni anche in occa sione del sisma 
in Emilia – ha affermato il Ministro Delrio - ci ha  consentito di 
lavorare e varare un decreto ‘robusto’ che è in vig ore da oggi ed 
alla cui definizione hanno concorso, con il coordin amento del 
commissario straordinario Vasco Errani, i president i delle Regioni 
coinvolte a partire dalla presidente Marini che ha portato 
l’esperienza umbra”. Il Ministro ha aggiunto che “i l decreto da 
solo non basta per affrontare le fragilità di un te rritorio a 
rischio sismico, ecco perchè in finanziaria abbiamo  voluto 
inserire il bonus sismico per la messa in sicurezza  degli edifici 
privati prevedendo un recupero fiscale fino all’85 per cento. 
Riferendosi alla Valnerina il Ministro ha voluto an che ricordare 
come “in questo territorio era prioritario garantir e anche la 
ricostruzione delle seconde case, aziende agricole,  strutture 
ricettivo alberghiere che rappresentano l’ossatura dell’economia 
locale, particolarmente danneggiata a causa del sis ma”. Delrio, 
accogliendo anche una specifica richiesta della pre sidente Marini, 
ha preannunciato che “nei prossimi mesi il minister o lavorerà ad 
uno specifico “progetto accessibilità” per migliora re nel suo 
complesso la viabilità e la mobilità in questi terr itori”. 
 
marini incontra sindaci aree terremotate, istituito   comitato 
istituzionale per l’umbria; “così ricostruzione ent ra in fase 
operativa”  
Perugia, 25 ott. 016 - Una illustrazione puntuale d elle prossime 
tappe da compiere,  secondo il Decreto ricostruzion e approvato dal 
Governo,  per far entrare la ricostruzione nella fa se operativa, 
cominciando dalla formalizzazione del Comitato isti tuzionale 
dell’Umbria: può essere così sintetizzata la finali tà del duplice 
incontro, promosso oggi a Palazzo Donini, dalla Pre sidente della 
Giunta regionale dell’Umbria e Vice Commissario str aordinario alla 
ricostruzione Catiuscia Marini  con i sindaci dei C omuni dell’area 
interna Valnerina e, successivamente,   con i sinda ci delle altre  
città dell’Umbria cha hanno subito “danni puntuali”  a seguito del 
sisma del 24 agosto scorso. Presenti agli incontri anche 
l’assessore regionale Antonio Bartolini e il respon sabile della 
protezione civile, Alfiero Moretti.  
“Oggi – ha detto la presidente – formalizziamo il C omitato 
istituzionale per l’Umbria, l’organismo previsto da l previsto 
dall’Art. 1 comma 6 del Decreto legge 17 ottobre 20 16 numero 189 
che costituisce la ‘governance’   della ricostruzio ne nella nostra 
regione.  Del Comitato – ha spiegato Marini –,   pr esieduto dal 
presidente della Regione in qualità di Vice Commiss ario alla 
ricostruzione, fanno parte i presidenti delle Province interessate  
ed i  quattordici sindaci dei comuni  umbri dell’area interna 
Valnerina. La giunta regionale provvederà inoltre, nella seduta di 
oggi, a definire l’Ufficio speciale per la ricostru zione, 
anch’esso previsto dal Decreto, che, alle dirette d ipendenze del 
Vice Commissario straordinario, avrà due sedi  terr itoriali, una  
a  Foligno, presso il Centro regionale di  protezio ne civile,   e 



 

l’altra  a Norcia. Questo Ufficio, che si occuperà esclusivamente 
della ricostruzione conseguente al sisma 2016 – ha sottolineato la 
presidente, avrà al vertice un coordinatore e si ar ticolerà in due 
servizi, uno deputato alla ricostruzione privata e l’altro a 
quella pubblica.  Per quanto riguarda la dotazione organica la 
struttura potrà contare su personale comandato dall a Regione e dai 
Comuni che dovranno mettere a disposizione personal e tecnico 
amministrativo tecnico ed individuare un referente tecnico che 
farà da interfaccia con i sindaci di riferimento pe r quanto 
riguarda le diverse questioni da affrontare”. 
Alla dotazione organica proveniente da Regione e Co muni si 
aggiungerà inoltre il personale assegnato dal Gover no alle regioni 
interessate dal sisma tramite il Commissario straor dinario, che 
per l’Umbria dovrebbe attestarsi sulle 40 unità. La  dotazione e le 
funzioni dell’Ufficio speciale saranno regolate da una convenzione 
con il singolo comune. L’istituzione di questi orga nismi – ha 
concluso Marini – rappresenta un passaggio fondamen tale per 
l’avvio di una ricostruzione che prevede procedure informatizzate 
e più snelle in un quadro di assoluta trasparenza e  cooperazione”.  
Nell’illustrare i compiti degli uffici per la ricos truzione 
Alfiero Moretti ha evidenziato come a queste strutt ure competano, 
tra l’altro, la pianificazione urbanistica connessa  alla 
ricostruzione, l'istruttoria per il rilascio delle concessioni di 
contributi e tutti gli altri adempimenti relativi a lla 
ricostruzione privata. Ad essi inoltre spetta la di retta   
attuazione   degli   interventi   di   ripristino   o 
ricostruzione di opere pubbliche e dei beni cultura li ed il ruolo 
di uffici di supporto e gestione operativa a serviz io dei Comuni 
anche per i procedimenti relativi ai titoli abilita tivi edilizi. 
La competenza ad adottare l'atto finale per il rila scio del titolo 
abilitativo edilizio resta comunque in capo ai sing oli Comuni. 
Infine presso ciascun ufficio speciale per la ricos truzione verrà 
costituito uno Sportello unico per le  attività  pr oduttive  
(SUAP) unitario per tutti i Comuni coinvolti.  
  

sisma 2016, firmato protocollo regioni-anac; presid ente marini: 
collaborazione costante e massimo impegno per legal ità, 
trasparenza e sicurezza   
Roma, 26 ott. 016 – “Fin da subito, come presidenti  di Regione, 
abbiamo posto il tema della legalità e della traspa renza ed 
assicurato il nostro impegno più rigoroso. Ecco per ché la firma di 
questo protocollo è di grande importanza”. È quanto  afferma la 
presidente della Regione Umbria, Catiuscia Marini, che oggi a Roma 
ha sottoscritto insieme al presidente dell’Autorità  nazionale 
Anticorruzione (Anac) Raffaele Cantone, al capo del  Dipartimento 
della Protezione civile Fabrizio Curcio e ai presid enti delle 
Regioni Lazio, Abruzzo e Marche, il “Protocollo di intesa, 
monitoraggio e vigilanza collaborativa sugli interv enti di 
emergenza conseguenti al sisma che il 24 agosto 201 6 ha colpito i 
territori delle regioni Abruzzo, Lazio, Marche e Um bria”. Il 



 

protocollo riguarda le attività connesse alla prima  fase di 
gestione dell’emergenza e sarà propedeutico alla fa se di 
ricostruzione. 
“Legalità prima di tutto. Con questo protocollo – s ottolinea la 
presidente Marini - si stabilisce una collaborazion e stretta e 
costante per il controllo e una attenta vigilanza d i tutte le 
procedure amministrative che, in quanto vice commis sari per la 
ricostruzione, ci vedranno impegnati nelle nostre r ispettive 
regioni. Grazie a questo protocollo, inoltre, si po trà rendere 
ancor più efficace anche la verifica preventiva dei  soggetti che 
saranno chiamati ad effettuare interventi di ricost ruzione, sia di 
edifici ed abitazioni private, che del patrimonio p ubblico”. 
“Altrettanto importante, accanto a quello della leg alità e della 
trasparenza – prosegue - sarà poi il tema della sic urezza in ogni 
cantiere, a tutela della salute di tutti. In defini tiva, il valore 
principale di questo protocollo è proprio l'impegno  di ciascun 
soggetto coinvolto nell'opera di ricostruzione, ad agire con la 
massima attenzione, per tutelare – conclude - la si curezza 
collettiva ed il rispetto di regole e procedure”. 
    
 sisma, presidente marini contatta subito sindaci va lnerina e 
annulla tutti impegni roma per rientrare in umbria 
Perugia, 26 ott. 016 – La presidente della Regione Umbria, 
Catiuscia Marini, impegnata stasera a Roma in una r iunione con i 
presidenti delle altre tre Regioni interessate dal sisma del 24 
agosto e il commissario alla Ricostruzione Vasco Er rani, dopo la 
forte scossa di terremoto si è immediatamente messa  in contatto i 
sindaci della Valnerina, in particolare con il sind aco di Norcia 
Nicola Alemanno che le ha rappresentato una situazi one di grande 
preoccupazione. La presidente ha fatto immediatamen te attivare 
tutte le procedure della Protezione civile per una verifica 
innanzitutto di eventuali persone coinvolte e sulle  condizioni 
della popolazione, verifiche che – al momento – son o risultate 
negative.  
La presidente Marini ha annullato tutti gli impegni  previsti per 
la serata di oggi e per domani e sta rientrando in Umbria.  Domani 
effettuerà una verifica diretta della situazione de terminata dalla 
nuova scossa di terremoto di stasera. 
 
sisma, presidente marini dispone chiusura scuole 
Perugia, 26 ott. 016 - In considerazione delle scos se di terremoto 
di questa sera, la Presidente della Regione Umbria Catiuscia 
Marini ha disposto ai Sindaci la chiusura delle scu ole nei comuni 
di Nocera Umbra, Valtopina, Assisi, Foligno, Spello , Bevagna, 
Montefalco, Trevi, Sellano, Campello sul Clitunno, Gualdo 
Cattaneo, Giano dell’Umbria, Castel Ritaldi, Spolet o, Cerreto di 
Spoleto, Preci, Norcia, Vallo di Nera, Sant’Anatoli a di Narco, 
Poggiodomo, Scheggino, Monteleone di Spoleto, Casci a,  Ferentillo, 
Polino. 



 

Nei restanti Comuni dell'Umbria, a scopo cautelativ o, i Sindaci 
sono stati invitati a valutare l’eventuale chiusura  dei plessi 
scolastici ricadenti nei propri territori al fine d i garantire 
ogni forma di tutela. Al momento, oltre a quelli ci tati, hanno 
comunicato la chiusura delle scuole i comuni di Per ugia, Terni, 
Magione, Marsciano, Todi, Città della Pieve, Narni oltre 
all'Università degli Studi di Perugia e all'Univers ità per 
stranieri di Perugia. 
 

sisma: interventi protezione civile; chiusura scuol e; situazione 
viabilità; evacuazione precauzionale ospedale di no rcia 
Perugia, 27 ott. 016 - Il quadro degli interventi e ffettuati dal 
dipartimento di Protezione civile della Regione Umb ria: Evento 
sismico 26 ottobre. Scossa magnitudo 5.4 scala Rich ter; epicentro 
nell’area di Castelsantangelo sul Nera; scossa magn itudo 5.9 scala 
Richter epicentro nell’area tra Castelsantangelo su l nera e 
Ussita, a circa 14km a Nord di Norcia. 
Il Comune di Preci è completamente isolato. Il Comu ne è inagibile. 
Trasferito il Coc di Preci dal centro storico in un a delle 2 
strutture della Caritas che ospitano anche la popol azione 
evacuata. Nessun danno alle persone. I volontari at tivati sono 23 
su Preci, Norcia e Monteleone di Spoleto Dal Capi d i Foligno, la 
Protezione civile ha reso disponibili n.200 letti e  n.300 coperte 
Sono stati distribuiti cibi e bevande alla popolazi one 
È stata disposta la chiusura delle scuole di Nocera  Umbra, 
Valtopina, Assisi, Foligno, Spello, Bevagna, Montef alco, Trevi,  
Sellano Campello sul Clitunno, Gualdo Cattaneo, Gia no dell’Umbria, 
Castel Ritaldi, Spoleto, Cerreto di Spoleto Preci N orcia Vallo di 
Nera, Sant’Anatolia di Narco, Poggiodomo, Scheggino , Monteleone di 
Spoleto Cascia  Ferentillo, Polino Nei restanti Com uni, a scopo 
cautelativo, i Sindaci sono stati invitati a valuta re l’eventuale 
chiusura dei plessi scolastici ricadenti nei propri  territori  al 
fine di garantire ogni forma di tutela alla cittadi nanza. Hanno 
aderito al momento Perugia (plessi scolastici e uni versitari) 
Terni, Narni, Magione, Todi, Città della Pieve, Mar sciano, Gubbio, 
Città di Castello. Evacuate 12 persone dall’Ospedal e di Norcia con 
4 ambulanze afferenti al Modulo sanitario regionale  per il 
trasporto presso gli ospedali di Spoleto (6 persone ) e Foligno (6 
persone) Sono stati attivati n. 3 volontari sanitar i a supporto 
della Casa di Riposo “Lombrici” di Norcia. È dispon ibile presso il 
Coar di Norcia un’ambulanza.  
Risultano danneggiate le strade SP 209 per caduta m asso voluminoso 
all’altezza di Triponzo. SP 476 Strada interrotta c he collega 
Preci a Norcia. Emessa ordinanza sindacale di chius ura SS 485 
smottamento dentro la galleria. 
Chiese. Si è registrato il crollo completo della Ch iesa di San 
Salvatore a Campi (Norcia) e il crollo frontale par ziale della 
Chiesa della Madonna delle Grazie a Norcia. A Preci , all’Abbazia 
di Sant’Eutizio con la seconda scossa il rosone è s tato gravemente 
danneggiato. 



 

 
sisma, presidente marini convoca riunione operativa  al “coar” di 
norcia 
Foligno, 27 ott. 016 - La presidente della Regione Umbria, 
Catiuscia Marini, ha convocato per oggi, alle ore 1 8, presso la 
sede del COAR (Centro operativo avanzato regionale)  di Norcia, una 
riunione operativa con il commissario straordinario  per la 
ricostruzione Vasco Errani e il capo Dipartimento d ella Protezione 
Civile Fabrizio Curcio, il prefetto di Perugia Raff aele 
Cannizzaro, per discutere delle problematiche relat ive alla nuova 
crisi sismica che sta interessando l’Umbria, ed in particolare 
modo la Valnerina. 
All’incontro sono stati invitati i sindaci di tutta  l’area interna 
della Valnerina e dei Comuni di Foligno e Spoleto. 
 
sisma; sopralluogo assessore barberini: ospedale no rcia inagibile 
in alcune aree, resta agibile pronto soccorso    
Perugia, 27 ott. 016 – “L’ospedale di Norcia, dopo le ultime 
verifiche tecniche, è stato dichiarato inagibile ne lle parti 
relative all’aree degenza, medicina, chirurgia, dia gnostica, 
prelievi, ambulatori, sale chirurgiche”. Lo rende n oto l'assessore 
alla Sanità, alla Coesione sociale e al welfare, Lu ca Barberini, 
che stamani ha effettuato un sopralluogo nelle aree  terremotate 
della Valnerina, visitando in particolare il presid io ospedaliero 
di Norcia, che dopo gli eventi sismici del 26 ottob re è stato 
parzialmente evacuato, con il trasferimento di 12 p azienti nel 
nosocomio di Foligno. 
“Per il momento - spiega Barberini - resta agibile l’area del 
pronto soccorso. Nel pomeriggio, terremo una riunio ne tecnico-
operativa per garantire la funzionalità dei servizi  necessari, 
mentre sono state subito raddoppiate le risorse per  le attività di 
pronto soccorso”. 
 
sisma; presidente marini: “per noi un duro colpo. s iamo di nuovo 
in emergenza con danni ancora maggiori. ingenti i d anni al 
patrimonio artistico e religioso” 
Perugia, 27 ott. 016 – “I nuovi eventi sismici di i eri, e che 
ancora oggi proseguono, hanno inferto un duro colpo  alla nostra 
regione, ed alla Valnerina in particolare. Siamo to rnati 
praticamente in piena emergenza”. È quanto ha affer mato la 
presidente della Regione Umbria, Catiuscia Marini, che da 
stamattina sta visitando tutti i centri della Valne rina colpiti da 
questo nuovo terremoto, dove – accompagnata tra gli  altri dai 
sindaci di Norcia e Preci, Nicola Alemanno e Pietro  Bellini - ha 
anche incontrato moltissimi cittadini, donne e uomi ni della 
protezione civile, vigili del fuoco e le forze dell ’ordine che 
stanno operando ininterrottamente in tutta la zona interessata dal 
sisma, ed ai quali ha rivolto il suo più sincero ri ngraziamento 
per ciò che stanno facendo, e per la loro vicinanza  alle 
popolazioni duramente colpite e provate. 



 

“Purtroppo - ha aggiunto Marini - siamo tornati in una fase di 
assoluta emergenza, e per di più con un livello di danneggiamento 
ancor più ampio e diffuso. Quindi, dobbiamo ora ric ominciare 
daccapo, pensando ora prima di tutto all’assistenza  alle persone 
ed alla loro sicurezza, cercando soluzioni nel brev e e medio 
periodo che siano le più confortevoli possibili”. 
Per la presidente Marini, dunque, questa nuova cris i sismica ha 
rappresentato “un duro colpo, proprio nel momento i n cui stavamo 
per uscire dall’emergenza per avviarci alla fase de lla 
ricostruzione. Tema che avremmo dovuto affrontare i n un incontro 
che avevamo programmato proprio per queste ore con il commissario 
per la ricostruzione Vasco Errani, mentre adesso do vremo (per le 
ore 18 a Norcia è stato convocato un incontro con t utti i sindaci 
interessati dagli eventi sismici, con il commissari o Errani, il 
capo del Dipartimento della Protezione civile Curci o ed il 
prefetto di Perugia Cannizzaro, n.d.r) occuparci di  come gestire 
questa nuova e più grave e difficile emergenza, anc he a causa di 
una condizione climatica ben più problematica in qu este aree di 
montagna”. 
“Questo terremoto - ha detto ancora Marini - ha anc he colpito 
duramente tutto il nostro patrimonio artistico e re ligioso, con 
danni ingentissimi ai simboli della storia dell’art e e 
dell’architettura di questa terra. Ciò impone che v engano adottate 
misure ben più efficaci, che consentano interventi di tutela di 
questo straordinario patrimonio che siano più spedi ti ed in grado 
di poter preservare al meglio questa inestimabile r icchezza”. 
 
sisma, protezione civile regionale fa il punto sull a situazione 
della viabilità  
Perugia, 27 ott. 016 – Il servizio regionale di Pro tezione civile 
fa il punto sulla situazione, al momento, della via bilità nelle 
zone colpite dal sisma:  
Aperta solo ai mezzi di soccorso e di Protezione Ci vile la strada 
provinciale SP 209. 
Riaperta la strada provinciale SP 476 tra Preci e N orcia. 
Presidio ANAS su tratto stradale SS 685 tra Serrava lle e bivio per 
Triponzo, viabilità alternativa consigliata sulla s trada 
provinciale SP 470. 
 
sisma, assessore chianella convoca riunione su prob lematiche 
viabilità: estrema necessità di procedere a interve nti urgenti 
Perugia, 27 ott. 016 – L’assessore regionale alle I nfrastrutture 
Giuseppe Chianella ha indetto oggi al “Coar” di Nor cia una 
riunione per affrontare le problematiche relative a lla caduta di 
massi dal costone sovrastante la strada comunale Ex  209 Valnerina 
e 685 “Tre Valli Umbre”. Con l’occasione, a seguito  degli eventi 
sismici di ieri, sono state affrontate anche le pro blematiche 
relative alle altre arterie strategiche della zona.  
Oltre all’assessore Chianella e al direttore region ale Diego Zurli 
erano presenti il sindaco di Vallo di Nera Agnese B enedetti, con 



 

l’ufficio tecnico comunale, l’ingegner Del Monaco d i Anas, 
l’ingegner Remigi della Provincia di Perugia e tecn ici 
dell’impresa Tecnostrade, esecutrice dei primi inte rventi urgenti 
sulla ex SS 209. 
Nel corso della riunione si è rilevata l’estrema ne cessità di 
procedere a tutti quegli interventi urgenti volti a  garantire la 
riapertura al traffico della viabilità, consistenti  
prevalentemente in perlustrazioni, disgaggi e ripri stino delle 
strutture di difesa passiva, quali barriere paramas si ed altro. 
In un secondo momento sarà necessario procedere ad una più 
accurata analisi degli interventi di messa in sicur ezza generale 
dei versanti rocciosi interessanti la viabilità in argomento. I 
risultati della riunione saranno sottoposti all’att enzione del 
Commissario Errani e del Capo Dipartimento della Pr otezione Civile 
Curcio. 
 

bartolini: “domani e dopodomani scuole chiuse in 11  comuni umbri, 
mentre da domani lezioni regolari a perugia e in pr ovincia di 
terni”  
Perugia, 27 ott. 016 - “A Cascia, Cerreto di Spolet o, Foligno, 
Monteleone di Spoleto, Norcia, Preci, Sant’Anatolia  di Narco, 
Scheggino, Sellano, Spoleto e   Vallo di Nera le sc uole di ogni 
ordine e grado rimarranno chiuse anche nelle giorna te di domani 28 
ottobre e dopodomani 29 ottobre, così da consentire  il prosieguo 
delle attività di sopralluogo”: lo ha annunciato l’ assessore 
regionale all’istruzione, Antonio Bartolini.  
“Riprenderanno da domani, regolarmente, le lezioni negli istituti 
scolastici di Perugia ad esclusione di due plessi ( la primaria 
Santucci e secondaria Carducci-Purgotti con sede Le one XIII in via 
Chiusi e la secondaria Carducci-Purgotti di via Fon ti Coperte, che 
resteranno chiuse fino al 2 novembre compreso n.d.r .)  e di Terni 
e  provincia”.  

sisma: presidente marini coordina operazioni primo soccorso; 
priorità assoluta verifica condizioni popolazione 
Foligno, 30 ott. 016 – La presidente della Regione Umbria, 
Catiuscia Marini, sta coordinando tutte le operazio ni di primo 
soccorso dalla Sala operativa del Centro regionale di Protezione 
civile a Foligno, dove è già in corso una riunione operativa con 
tutte le forze dell’ordine, alla quale partecipano il Prefetto, il 
Questore di Perugia, i vertici dell’Arma dei Carabi nieri e dei 
Vigili del Fuoco.  
La preoccupazione è al momento quella della verific a delle 
condizioni della popolazione: questa è la priorità assoluta. 
Tutta la macchina della protezione civile, che era già in moto dal 
sisma del 24 agosto scorso, ha continuato la sua co stante attività 
nelle aree interessate dagli eventi sismici.  
La presidente Marini ha inviato a Norcia il vicepre sidente della 
Regione Umbria, Fabio Paparelli, mentre l’assessore  alle 



 

Infrastrutture Giuseppe Chianella, è stato incarica to di 
raggiungere Preci per avere un quadro completo dell a situazione. 
Nella Sala operativa del Centro di Foligno è presen te attualmente 
l’assessore regionale Antonio Bartolini. 
È stata disposta l’evacuazione dell’ospedale di Cas cia. 
Dalle prime verifiche, risultano alcuni feriti. 
La presidente Marini, di concerto con le autorità e cclesiastiche, 
ha suggerito in via cautelativa di non svolgere fun zioni religiose 
all’interno delle chiese. Ha invitato inoltre a non  dirigersi 
verso le aree colpite dal terremoto. 
 
sisma, vus: al momento evitare in via precauzionale  a norcia e 
preci utilizzo acqua per usi alimentari 
Foligno, 30 ott. 016 - La società Vus, Valle Umbra Servizi, che 
gestisce la rete idrica anche della Valnerina, comu nica che, al 
momento, a scopo precauzionale deve essere evitato l’utilizzo 
dell’acqua per usi alimentari a Norcia e Preci. Son o in corso 
verifiche in tutti i comuni dell'area della Valneri na. 
 
sisma, conclusa riunione operativa; le attività per  assistenza e 
sicurezza persone 
Foligno, 30 ott. 016 – Si è conclusa la riunione op erativa al 
Centro di protezione civile, al termine della quale  la presidente 
Marini, insieme al prefetto Cannizzaro e al questor e Messina, 
hanno deciso di recarsi a Norcia. 
Nel corso della riunione è stato confermato che, in  questa fase, 
le strutture della protezione civile saranno impegn ate per 
l’assistenza sanitaria sia ai feriti sia a tutti i pazienti e 
ospiti della case di riposo che devono essere trasf eriti in altre 
strutture. 
Inoltre, ci si sta occupando di garantire la massim a assistenza 
alla popolazione. A questo scopo, è già stata avvia ta una 
ricognizione delle strutture ricettive dell’area de l Trasimeno per 
poter ospitarvi cittadini dell’area di Norcia e del le aree più 
prossime al sisma. 
 
sisma, presidente marini a norcia; protezione civil e impegnata per 
disponibilità 1500 posti letto nella zona del trasi meno; assessori 
impegnati in sopralluoghi 
Norcia, 30 ott. 016 – La presidente della Regione U mbria, 
Catiuscia Marini, è a Norcia dove insieme alle altr e autorità e al 
sindaco Nicola Alemanno ha fatto il punto della sit uazione per 
affrontare il problema dell’assistenza dei cittadin i. 
Le strutture della protezione civile, in raccordo c on le forze 
dell’ordine e delle associazioni di categoria degli  albergatori, 
stanno verificando – per l’immediato – la disponibi lità di 1500 
posti letto in strutture alberghiere ed extralbergh iere della zona 
del Trasimeno per assistere i cittadini che volesse ro trascorrere 
le prossime notti in località più lontane dall’area  del sisma, 
predisponendo a questo scopo anche l’eventuale tras porto con 



 

autobus e altri mezzi. Un provvedimento deciso anch e in 
considerazione dell’aumento considerevole del numer o dei cittadini 
fuori dalle proprie case e con abitazioni inagibili . 
È stato inoltre deciso che il vicepresidente della Regione 
Paparelli e gli assessori Chianella e Cecchini si r echino nelle 
varie frazioni del territorio colpito dal sisma per  una verifica 
diretta di altre situazioni di crisi. 
 
sisma: pronti autobus per trasferire cittadini in s trutture 
trasimeno. forze ordine assicurano vigilanza. marin i in contatto 
con palazzo chigi  
Norcia, 30 ott. 016 – La presidente della Regione U mbria Catiuscia 
Marini e il sindaco di Norcia Nicola Alemanno hanno  svolto e 
stanno svolgendo incontri con i raggruppamenti di c ittadini che si 
trovano nelle varie strutture allestite per l’accog lienza per 
informarli sulla possibilità di avere per questa e le prossime 
notti una collocazione nelle strutture ricettive ne ll’area del 
Trasimeno.  
A breve partiranno i primi autobus per il trasferim ento dei 
cittadini, chiunque lo voglia, anche chi non ha sub ito danni 
all’abitazione. 
La presidente ha avuto assicurazione dai rappresent anti delle 
forze dell’ordine che verrà effettuata una vigilanz a strettissima 
per evitare fenomeni di sciacallaggio che, comunque , finora non si 
sono mai verificati nelle aree umbre colpite dal si sma. 
La presidente Marini è in costante e continuo conta tto con Palazzo 
Chigi e con il presidente del Consiglio Matteo Renz i, con cui ha 
avuto contatti telefonici per informarlo sulla situ azione inn 
Umbria, e con la Protezione civile nazionale. 
 
sisma: assessore barberini gestisce attività su fro nte sanità. 
allestita posizione sanitaria avanzata davanti ospe dale norcia 
Norcia, 30 ott. 016 – L’assessore regionale alla Sa lute, Luca 
Barberini, sta gestendo la situazione sul fronte sa nitario e 
sociale e tutti gli aspetti relativi alla collocazi one dei 
pazienti degli ospedali evacuati e degli ospiti del le altre 
strutture sanitarie. 
È già stata allestita una “posizione sanitaria avan zata” di fronte 
all’ospedale di Norcia per garantire la prima assis tenza. 
 
sisma, assessore barberini: sotto controllo situazi one su fronte 
sanità e sociale 
Norcia, 30 ott. 016 -  “È sotto controllo la situazione sul fronte 
della sanità e del sociale dopo il sisma che staman i ha colpito in 
particolare la città di Norcia”: lo ha reso noto l’ assessore 
regionale alla Sanità, ala Coesione sociale e al We lfare, Luca 
Barberini, dopo una serie di sopralluoghi e verific he nelle zone 
terremotate. 
“Nell’area dell’ospedale di Norcia – ha spiegato – sono stati 
allestiti tre ‘Moduli sanitari avanzati’, dedicati rispettivamente 



 

a pronto soccorso, medicazioni e logistica, per ass istere le 
persone. Sono stati raddoppiati i servizi di emerge nza e il 
personale medico e infermieristico a disposizione”.   
Facendo il punto della situazione, Barberini ha evi denziato che “a 
Norcia, è stata sgomberata la residenza sanitaria p rotetta 
‘Lombrici’ e gli ospiti sono stati trasferiti nella  clinica Santo 
Stefano a Foligno. Anche a Cascia è stato montato u n modulo 
sanitario avanzato per assistere la popolazione, me ntre è stato 
chiuso il centro di riabilitazione e tutti gli uten ti sono stati 
trasferiti nell’ospedale di Foligno. Alcune persone  seguite al 
livello domiciliare sono state ricoverate in divers e strutture 
della regione, mentre i pazienti più complessi sono  stati accolti 
nell’Hospice di Spoleto. A Foligno è stata evacuata  una parte 
della residenza protetta per anziani ex Onpi e gli ospiti sono 
stati spostati nella residenza ‘Anchise’ a Ponte de lla Pietra a 
Perugia. Nelle zone più colpite dal sisma, stiamo i noltre 
allestendo degli armadi farmaceutici”. 
Riguardo alle persone rimaste ferite a seguito del terremoto, 
l’assessore ha fatto sapere che “sono state tutte i mmediatamente 
soccorse e ricoverate nei presidi ospedalieri di Fo ligno e 
Spoleto, nel caso di un politrauma più complesso è stato 
necessario il trasferimento all'ospedale Santa Mari a della 
Misericordia di Perugia”.  
“Pur nelle difficoltà – ha sottolineato Barberini –  la macchina 
dei soccorsi sta funzionando in maniera adeguata. R ingrazio il 
personale sanitario, i tanti volontari, gli operato ri della Croce 
Rossa e delle altre associazioni e le forze dell’or dine per lo 
sforzo che stanno facendo per aiutare le persone e le comunità 
colpite dal sisma. Ora stiamo dando risposte all’em ergenza, poi 
ricostruiremo tutto ciò che è stato distrutto”.   
 
sisma, in corso trasporto cittadini in strutture ri cettive. 
l’elenco delle strutture disponibili 
Norcia, 30 ott. 016 – È in corso il trasporto delle  persone che 
hanno volontariamente scelto di trascorrere la nott e in una 
struttura ricettiva lontana dall’area del sisma. 
Federalberghi Umbria ha comunicato la disponibilità  ad alloggiarle 
in strutture in tutta la regione e non solo nell’ar ea del 
Trasimeno. 
 
sisma, assessore bartolini coordina accoglienza cit tadini in 
strutture fuori dall’area del terremoto 
Perugia, 30 ott. 016 – Sono circa 500 le persone ch e, da Norcia e 
dai centri della Valnerina, hanno al momento raggiu nto le varie 
strutture lontane dall’area del sisma dove trascorr eranno questa 
notte. Ad accoglierle e a coordinare le operazioni è stato 
l’assessore regionale Antonio Bartolini, che si è r ecato tra 
l’altro a Magione dove è stato attrezzato un punto di accoglienza 
al palazzetto dello Sport che ha ospitato circa 250  persone. Si è 



 

operato in modo da non separare i componenti di nuc lei familiari, 
ma di ospitarli nella stessa struttura. 
“Di fronte alle difficoltà e all’emergenza – ha det to l’assessore 
Bartolini – l’Umbria dimostra sempre una grande sol idarietà e 
forte impegno. Un plauso e un grazie particolare al la Caritas di 
Foligno, alla Misericordia di Magione, alla Croce R ossa italiana, 
ai Comuni di Magione, Corciano, Castiglione del Lag o e Passignano 
sul Trasimeno alle attività ricettive che si stanno  impegnando in 
questa gara di solidarietà”. 
 
sisma: marini, curcio ed errani svolgono incontri o perativi con 
sindaci cascia, preci e norcia. si provvederà anche  a tende 
collettive  
Perugia, 31 ott. 016 – “In Umbria la situazione res ta 
difficilissima. Siamo ancora impegnati nella massim a emergenza per 
continuare ad assistere la popolazione e garantire loro tutte le 
necessità minime per quanti hanno dovuto abbandonar e le loro 
abitazioni. Purtroppo ora siamo in presenza di nume ri che non 
hanno più nulla a che vedere con il sisma del 24 ag osto. Ora 
invece dobbiamo assistere oltre 5000 persone”. È qu anto ha 
affermato la presidente della Regione Umbria, Catiu scia Marini, 
che stamattina alle 8 ha tenuto un incontro operati vo a Cascia, 
con il sindaco Gino Emili, insieme al capo del Dipa rtimento della 
protezione civile Fabrizio Curcio e il commissario per la 
Ricostruzione Vasco Errani. Successivamente la pres idente Marini, 
insieme a Curcio ed Errani, si è recata a Preci per  un analogo 
incontro con il sindaco Pietro Bellini e poi raggiu ngerà Norcia. 
“Già dalle prime ore di questa mattina – ha detto l a presidente - 
abbiamo riavviato i confronti con i sindaci di Norc ia, Cascia, 
Preci e gli altri Comuni interessati al sisma per u na più attenta 
verifica dei cittadini da assistere”.  
“Ferma restando l’opzione volontaria da parte dei c ittadini di 
scegliere, per l’immediato, la sistemazione in albe rghi o altre 
strutture ricettive come hanno già fatto centinaia di persone – ha 
rilevato - la Regione Umbria, anche raccogliendo le  istanze degli 
stessi cittadini, attraverso la Protezione civile n azionale  e 
regionale, è fortemente impegnata per poter garanti re già dalle 
prossime ore anche l’allestimento di tende colletti ve dove poter 
trascorrere le prossime notti in condizioni, seppur  precarie, di 
sicurezza”. 
 
sisma: assessore barberini, “garantiti i servizi e massima 
assistenza in zone terremotate, prevista esenzione ticket e di 
compartecipazione a spese sanitarie”  
Perugia, 31 ott. 016 – “Esenzione del ticket e dell a 
compartecipazione alle spese sanitarie per l’acquis to di farmaci e 
l’esecuzione di visite specialistiche per tutti i r esidenti nei 
comuni della Valnerina colpiti del sisma del 30 ott obre”: lo 
comunica l’assessore regionale alla Sanità, alla Co esione sociale 
e al Welfare, Luca Barberini, al termine di un inco ntro che si è 



 

tenuto stamani a Norcia, per fare il punto sulla si tuazione dei 
servizi sanitari nelle zone terremotate. 
“Si tratta di un ulteriore modo per essere vicini a lle persone in 
difficoltà” -  ha detto l'assessore, rendendo anche  noto che -
“qualsiasi medico di medicina generale, pediatra di  libera scelta, 
guardia medica o specialista, convenzionati con il servizio 
sanitario regionale o dipendenti dello stesso, potr anno effettuare 
prescrizioni di farmaci (solo medici di assistenza primaria e 
pediatri) e prestazioni specialistiche per i terrem otati. Nelle 
zone colpite dal sisma saranno inoltre attivati amb ulatori 
specialistici con accettazione diretta, tutto quest o mentre è 
stato istituito un numero di cellulare dedicato (34 6 4983281) a 
cui si potranno rivolgere i cittadini per chiedere informazioni e 
prenotare prestazioni ambulatoriali”. 
Per quanto riguarda il quadro dei servizi sanitari l'assessore ha 
spiegato che “a Norcia è garantita l'emergenza terr itoriale con 
un'ambulanza del 118 presente 24 ore su 24 con medi co, infermiere 
e autista, una postazione di pronto soccorso H24 co n un infermiere 
e un medico per turno, continuità assistenziale gio rno e notte 
anche nei festivi, attività ambulatoriali e special istiche ad 
accesso diretto H12; a Cascia sono presenti una pos tazione H24 di 
primo soccorso con ambulanza 118 con medico, inferm iere e autista, 
continuità assistenziale notturna e festiva con tur no 
infermieristico, attività ambulatoriali H12 diurne e riabilitative 
diurne”. 
“La situazione - ha evidenziato Barberini - è sotto  controllo, i 
moduli sanitari avanzati allestiti subito dopo il s isma stanno 
fornendo risposte adeguate. A breve arriveranno una  decina di 
prefabbricati per servizi di supporto, mentre diver se attività 
ambulatoriali verranno sistemate all'interno della parte agibile 
dell'ospedale di Norcia che sarà immediatamente riq ualificata e 
organizzata in tal senso. I medici di medicina gene rale della zona 
potranno contare su strutture mobili dove allestire  gli 
ambulatori”.  
Entrambe le farmacie di Norcia risultano inagibili e, per il 
periodo dell'emergenza, i farmaci verranno distribu iti attraverso 
un armadio farmaceutico collocato nell'area dell'os pedale, mentre 
in seguito verranno allestite della 'farmacie mobil i'. La farmacia 
di Cascia - ha continuato l'assessore - risulta inv ece in grado di 
essere operativa con piccoli accorgimenti, ma verif icheremo come 
organizzarne al meglio l'attività. La Usl Umbria 2 sta inoltre 
predisponendo un programma specifico per le vaccina zioni 
antinfluenzali e obbligatorie”.  
Concludendo l’assessore Barberini ha informato che "le agende di 
prenotazione degli esami diagnostici e delle visite  specialistiche 
nelle sedi sanitarie di Norcia e Cascia saranno ris ervate 
esclusivamente ai cittadini residenti nei comuni te rremotati, con 
percorsi dedicati di presa in carico". 
 



 

sisma, assessore cecchini incontra allevatori: al l avoro per 
accelerare arrivo stalle temporanee. rimborsi per p iccoli 
interventi eseguiti direttamente. sportello regione  a norcia 
Perugia, 31 ott. 016 - L’assessore regionale all’Ag ricoltura, 
Fernanda Cecchini, ha incontrato oggi alcuni alleva tori dell’area 
colpita dal terremoto e successivamente ha convocat o una riunione 
con i rappresentanti delle associazioni agricole, l ’Agenzia 
forestale regionale, la Protezione civile per una p rima 
ricognizione sugli ulteriori danni provocati dal te rremoto di 
ieri.  
“Da una prima stima, sono complessivamente una cinq uantina le 
stalle danneggiate, alcune con danni che si sono ag gravati ieri – 
sottolinea l’assessore -. Ci sono ingenti quantità di pecore e 
bovini in stalle lesionate o inagibili e, dopo le u ltime scosse, 
anche difficili da raggiungere a causa delle condiz ioni delle 
strade. Il Corpo Forestale dello Stato, a cui va il  nostro plauso 
e ringraziamento, sta svolgendo un lavoro prezioso andando in ogni 
azienda”.    
“Il nostro obiettivo, dopo questa nuova emergenza a ll’avvicinarsi 
della stagione invernale – afferma l’assessore Cecc hini – è quello 
di garantire al più presto un ricovero sicuro per g li animali e 
far ripartire tutte le attività legate all’agricolt ura. 
Aggiorneremo la mappatura dei danni alle strutture agricole, 
cercando anche di accelerare l’arrivo delle stalle temporanee. 
Nelle prossime settimane, completata la procedura g estita dalla 
Centrale acquisti del Lazio per tutte le quattro re gioni colpite 
dal sisma, arriveranno intanto le prime tensostrutt ure per le 
stalle e i fienili per il ricovero invernale del be stiame per le 
aziende danneggiate dal sisma del 24 agosto, ma sol leciteremo un 
arrivo rapido anche per le altre che, purtroppo, si  sono aggiunte 
con gli eventi sismici di ieri”. 
Una novità importante riguarda le piccole opere di ripristino che 
verranno eseguite direttamente dagli allevatori e d agli 
agricoltori: “Chi effettuerà piccoli interventi qua li tettoie e 
recinzioni per far ripartire la propria attività – dice 
l’assessore – con costi sostenuti tracciabili, verr à poi 
rimborsato”.   
“Da mercoledì 2 novembre - comunica l’assessore Cec chini – 
apriremo a Norcia uno sportello operativo della Reg ione, 
avvalendoci anche del personale delle Comunità Mont ane, cui 
potersi rivolgere per tutte le problematiche del se ttore agricolo 
e zootecnico”. 
 
sisma: assistenza post sisma,  i dati della protezi one civile 
dell’umbria  
Foligno, 31 ott. 016 - Sono complessivamente 2 mila  763 le  
persone attualmente assistite in Umbria, di queste 2mila 693 in 
provincia di Perugia e 70 in provincia di Terni: è quanto emerge 
dai dati finora raccolti dal Centro regionale di pr otezione civile 
di Foligno. 



 

Per la maggior parte gli assistiti hanno trovato ri covero in 
strutture comunali (61 persone in provincia di Tern i e 2mila 060 
in provincia di Perugia), mentre 9 persone provenie nti da Macenano 
di Ferentillo hanno trovato un’altra sistemazione ( seconde case, 
amici, parenti etc). Gli assistiti nelle tende sono  
complessivamente 78 di cui 71 a Monteleone di Spole to, 6 a Vallo 
di Nera e 1 a Sellano.  Quattrocento32 persone resi denti nel 
Comune di Norcia hanno trovato ricovero nelle strut ture 
alberghiere del Lago Trasimeno, mentre 123 persone sono assistite 
in strutture ricettive locali (90 a Foligno capoluo go, 8 a 
Casacastalda di Valfabbrica e 25 a Monteleone di Sp oleto).  In 
particolare su 4 mila 937 residenti a Norcia gli as sistiti sono 
complessivamente 1032 (600 in strutture comunali); dei 3mila 248 
residenti a Cascia gli assistiti sono 160.   
I volontari impiegati oggi nell’azione di assistenz a alla 
popolazione sono complessivamente 190, di cui 159 d elle 
Organizzazioni umbre di protezione civile (141 tra Norcia e Preci 
e 18 a Foligno) e 31 delle Organizzazioni di protez ione civile 
nazionali.  
 
sisma: assessore chianella, “regione al lavoro nell e zone 
terremotate per garantire la massima sicurezza sull e strade”  
Perugia, 31 ott. 016 – “La Regione Umbria, in stret to contatto con 
l’Anas, sta monitorando la situazione relativa alla  viabilità in 
Umbria in modo da rendere più agevoli e sicuri gli spostamenti 
nelle zone maggiormente colpite dal sisma”: l’infor mazione arriva 
dall’assessore regionale alla viabilità e alle infr astrutture, 
Giuseppe Chianella, impegnato anche stamani in una serie di 
sopralluoghi con i tecnici regionali.  
“Al momento – ha riferito l’assessore Chianella – l a strada 
statale 685 delle Tre Valli Umbre non è transitabil e da Borgo 
Cerreto a Serravalle. In quel tratto, aperto solo p er il transito 
dei mezzi di soccorso, sono stati rimossi dai rocci atori dell’Anas 
i massi caduti in seguito al terremoto, mentre doma ni le squadre 
speciali rimuoveranno altri massi e metteranno in s icurezza i 
versanti. Ad ogni modo, la riapertura della strada non è prevista 
prima di 10 o 15 giorni. Nel frattempo il traffico ordinario 
proveniente dalla parte bassa della Valnerina è con vogliato verso 
la strada delle Rocchette o per Monteleone di Spole to”. 
Sul versante Ascolano della strada 685 è chiusa la Galleria Forca 
Canapine “in quanto – ha spiegato l’assessore Chian ella – a circa 
un terzo dell’interno si è venuta a creare una sopr aelevazione del 
manto di circa 30 centimetri e alcune lesioni che v anno 
verificate”.  
L’assessore ricorda inoltre che “comunque, sul vers ante di Ascoli 
la strada era già chiusa in seguito alle scosse del lo scorso 
mercoledì che avevano provocato problemi ad alcuni viadotti”.  
Relativamente alla strada regionale 209 Valnerina l ’assessore fa 
sapere che in seguito al distacco di massi il tratt o Triponzo- 
Preci è transitabile solo per i mezzi di soccorso, mentre per la 



 

strada provinciale 476 di collegamento tra Norcia e  Preci è stato 
riaperto il tratto fino a Piedivalle, tutta la part e restante è 
riservata ai mezzi di soccorso.  
La viabilità minore verso le frazioni è tutta acces sibile. 
Relativamente alla Circonvallazione di Norcia, l’An as sta 
valutando, se tecnicamente possibile, di effettuare  una variante, 
intanto proseguono i lavori su Castelluccio dove so no stati 
rilevati problemi anche in seguito a piccole frane precipitate sul 
basamento stradale.  
   
sisma: assessore bartolini, “massima attenzione ver so gli studenti 
universitari riconfermata in incontro con commissar io adisu”  
Perugia, 31 ott. 016 – “La Regione Umbria metterà i n campo tutte 
le azioni per garantire la massima sicurezza alla p opolazione 
universitaria e, in particolare, agli studenti fuor i sede”: lo 
comunica l’assessore regionale, Antonio Bartolini, dopo l’incontro 
di stamani nella sede dell’Assessorato con il commi ssario 
straordinario Adisu, Luca Ferrucci, per una puntual e verifica 
della situazione post sisma, anche relativa agli al loggi gestiti 
dall’Agenzia per il Diritto allo Studio Universitar io.  
“In questa fase di emergenza stiamo lavorando con d eterminazione – 
ha riferito l’assessore – per rendere le città univ ersitarie di 
Perugia e Terni il più possibile sicure e tranquill e per i giovani 
che hanno scelto di studiare in Umbria. Proprio per  garantire agli 
studenti la giusta informazione e la massima sicure zza, è stato 
stabilito di rafforzare la collaborazione tra le is tituzioni 
locali in particolare con i Comuni di Terni e Perug ia, 
l’Università degli Studi e l’Università per Stranie ri di Perugia, 
l’Accademia di Belle Arti e i due Conservatori di P erugia e Terni. 
Da parte delle istituzioni culturali – ha evidenzia to l’assessore 
-  la collaborazione ad operare congiuntamente è st ata massima”.   
“Inoltre, in questo momento di difficoltà, abbiamo con 
soddisfazione riscontrato da parte degli studenti –  ha concluso 
l’assessore Bartolini – una grande disponibilità e comprensione 
per lo sforzo particolarmente impegnativo che le is tituzioni 
stanno affrontando per far sì che Perugia e Terni p ossano 
continuare a garantire un’accoglienza sicura”.    
 
sisma: assessore bartolini, “proseguono sopralluogh i nelle scuole, 
2 novembre convocata riunione a centro protezione c ivile di 
foligno” 
Perugia, 31 ott. 016 – Proseguono ininterrottamente  in tutto il 
territorio regionale i sopralluoghi nelle scuole pe r garantire, 
dopo gli eventi sismici degli ultimi giorni, la mas sima sicurezza 
agli studenti e al personale scolastico”: lo rende noto 
l’assessore regionale all’edilizia scolastica, Anto nio Bartolini, 
informando che “la Regione ha convocato una riunion e al Centro di 
Protezione Civile di Foligno per mercoledì 2 novemb re, alle ore 
17, con la finalità di fare un report dettagliato s ullo stato 



 

degli edifici scolastici della regione e, in partic olare, delle 
zone maggiormente colpite dal sisma”.  
“L’obiettivo – ha detto l’assessore – è di garantir e una ripresa 
delle lezioni in sicurezza, a tal fine sono invitat i i sindaci, 
che dovranno rappresentare le problematiche relativ e ai loro 
Comuni, nonché i rappresentanti dell’Ufficio scolas tico regionale 
e delle Province”.  
 
sisma, vicepresidente paparelli: ulteriori misure a  sostegno 
imprese e creazione fondo 7 milioni per ammortizzat ori sociali; al 
lavoro task force regionale  
Perugia, 31 ott. 016 – “Stiamo approntando tutte le  ulteriori 
misure necessarie per sostenere la ripresa delle im prese 
danneggiate e già in difficoltà dopo gli eventi sis mici 
dell’agosto scorso. Allo stesso tempo, stiamo studi ando al 
provvedimento per tutelare i lavoratori, con la cre azione di un 
fondo di circa 7 milioni di euro per gli ammortizza tori sociali in 
deroga”. Il vicepresidente della Giunta regionale, con delega allo 
Sviluppo economico, Fabio Paparelli, che ieri si è recato 
nell’area epicentrale subito dopo la scossa delle 7 .41 per una 
serie di sopralluoghi e verifiche dirette, questa m attina ha 
attivato la “task force” regionale delle imprese, c omposta dal 
direttore della Direzione regionale Attività produt tive Luigi 
Rossetti e dai dirigenti delle strutture della Dire zione.  
La “task force” ha subito tenuto incontri tecnici, nella sede 
dell’Assessorato, con i rappresentanti delle associ azioni di 
categoria Confindustria, Confcommercio, CNA, Confar tigianato e 
Confcooperative per una prima mappatura della situa zione ed ha 
immediatamente avviato una ricognizione dei danni a lle imprese e 
degli effetti prodotti dal sisma relativamente ai l ivelli 
occupazionali. “Metteremo in campo – ha detto Papar elli - una 
serie di misure sinergiche che, a partire da quelle  contenute nel 
decreto ministeriale sul terremoto dello scorso ago sto, possano 
integrarsi con risorse regionali subito attivabili.  L’urgenza – ha 
rilevato - è quella di semplificare le procedure e le modalità di 
attivazione cercando, in particolare, di sostenere,  da subito, la 
ripresa di quelle attività economiche che non neces sitano di 
interventi strutturali importanti affinché possano riprendere in 
tempi brevi la produzione”.  
Sul fronte del turismo, “altra priorità assoluta”, è stato 
confermato l’incontro già fissato per mercoledì 2 n ovembre nella 
sede dell’Assessorato regionale per la costituzione  di un tavolo 
permanente con le imprese del settore. “Allo studio  – ha 
sottolineato Paparelli – c’è poi una misura regiona le dedicata 
agli ammortizzatori sociali in deroga con la creazi one di fondo di 
circa 7 milioni di euro finalizzato alla tutela dei  lavoratori per 
il 2016 nelle more della operatività delle misure g ià previste dal 
decreto sulla ricostruzione per le imprese dell’are a colpita dagli 
eventi sismici oltre che per le imprese turistiche del resto della 



 

regione. Le strutture della Direzione stanno predis ponendo a 
questo scopo integrazioni e modifiche alla discipli na in materia”. 
Nelle prossime ore sono previsti incontri con i rap presentanti 
degli istituti di credito per definire la possibili tà di ulteriori 
iniziative a supporto delle imprese e con i rappres entanti delle 
organizzazioni sindacali.     
 
sisma, presidente marini: “positivo confronto con i l governo, 
provvedimenti giusti per la ripresa” 
Roma, 31 ott. 016 – “Il Presidente del Consiglio ed  il Governo 
hanno pienamente colto la straordinarietà dell’emer genza che 
stanno vivendo i nostri concittadini e, per questo,  sono grata al 
presidente Renzi e al Governo di aver annunciato un  provvedimento 
che va nella direzione di accelerare i tempi in tut ta questa prima 
fase dell’emergenza in modo da consentire l’assiste nza alla 
popolazione attraverso i ‘container’ in prima battu ta e poi con la 
predisposizione di ‘casette’”: lo ha affermato la p residente della 
Regione Umbria, Catiuscia Marini, al termine della riunione del 
Consiglio dei ministri che si è svolta questo pomer iggio e nel 
corso della quale sono state annunciate misure per gestire 
l’emergenza dopo le scosse del 30 ottobre.   
Per la presidente Marini “superata la fase dell’ass istenza ai 
cittadini, i provvedimenti annunciati consentiranno  la 
realizzazione di tutti gli interventi necessari di messa in 
sicurezza del patrimonio danneggiato, nonché di dar e risposte ai 
fabbisogni del settore agricolo e zootecnico e di t utte le 
attività economiche e produttive. Una linea –ha agg iunto -  che 
cerca di comprendere la fase di profonda emergenza che le nostre 
popolazioni stanno vivendo, anche in condizioni cli matiche 
particolarmente difficili, e che ci pongono questio ni nuove che 
impongono risposte molto rapide. Per noi, infatti, ci sono prima 
di tutto i cittadini che attendono atti e fatti con creti”. 
La presidente Marini ha espresso “apprezzamento per  la modalità 
con la quale il presidente Renzi e il Consiglio dei  ministri ci 
stanno affiancando e per il grande coinvolgimento d elle Regioni in 
questa fase di gestione dell’emergenza e di definiz ione di 
provvedimenti che devono dare certezza di risorse e  di procedure 
per gestire l’emergenza e avviare la ricostruzione.  Un grazie al 
presidente del Consiglio anche per la vicinanza man ifestata verso 
la popolazione colpita dal sisma. E ancora un grazi e – ha concluso 
- alla Protezione civile nazionale e al commissario  straordinario 
per la ricostruzione per l’attenzione in tutte ques te fasi di 
gestione dell’emergenza”. 
               
trasporti 
fcu; chianella esprime disappunto per nuovi limiti di velocità 
decisi da “ansf”, a breve iniziative con altre regi oni  
Perugia, 20 ott. 016  -  “Nei prossimi giorni  assumeremo le più 
idonee iniziative, in raccordo con le altre Regioni  interessate, 
per porre fine a questa situazione che non esito a definire 



 

paradossale, soprattutto per un'infrastruttura come  la FCU che 
dispone di standard di sicurezza più che accettabil i, di gran 
lunga superiori alla maggioranza delle reti regiona li non 
interconnesse”: lo ha annunciato l’assessore region ale ai 
Trasporti, Giuseppe Chianella, alla notizia dell'ul teriore 
abbassamento dei limiti di velocità  sulla rete fer roviaria 
regionale imposti dall'Ansf (Agenzia Nazionale per la Sicurezza 
delle Ferrovie), con una nota inviata a tutti i ges tori.  
Nell’esprimere “sorpresa e disappunto” Chianella ha  evidenziato 
che “l'improvvisa decisione dell'Ansf riapre una qu estione che 
crea disagi agli utenti del servizio e ciò dopo il buon lavoro 
compiuto in queste settimane in stretto raccordo co n l'agenzia 
stessa e il MIT. Un lavoro che aveva portato all'ad ozione di 
specifiche misure per migliorare la sicurezza dell' infrastruttura 
da parte di tutti i gestori italiani. Faccio molta fatica – ha 
sottolineato l’assessore - a capire la necessità di  assoggettare 
la nostra regione a norme così rigide, concepite pe r rendere 
possibile l'interoperabilità delle reti ferroviarie  e per creare 
uno spazio ferroviario europeo unico. Ricordo che i l D.lgs 
112/2015 aveva stabilito che "alle reti ferroviarie  locali e 
regionali isolate adibite al trasporto passeggeri e d alle imprese 
ferroviarie che esercitano unicamente servizi di tr asporto urbano, 
extraurbano o regionale" non si dovessero applicare  norme così 
rigide concepite per l'alta velocità e che passano o arrivano in 
un nodo della rete ferroviaria nazionale, nel nostr o caso il 
collegamento alla stazione di Terni e il transito p er quella di 
Ponte San Giovanni”. 
“Si tratta di una scelta incomprensibile e fortemen te 
pregiudizievole per il trasporto ferroviario – ha c oncluso 
Chianella - che poteva e doveva essere evitata e di  cui la 
Regione, Umbria Mobilità e Busitalia, non hanno alc una 
responsabilitá”.  
 
unione europea 
“startup europe awards”;  il 28 ottobre a umbertide  la selezione 
delle startup innovative umbre  
Perugia, 26 ott. 016 - Si terrà venerdì 28 ottobre (a partire 
dalle ore 9), presso il Centro culturale San France sco di 
Umbertide, l’iniziativa “Startup Europe Awards 2016  - selezione 
Umbria” organizzata Agenzia Umbria Ricerche (Aur), con il 
patrocinio del Comune di Umbertide.     
Nell’ambito della manifestazione verranno seleziona te le otto 
startup innovative umbre che il 6 dicembre prossimo  parteciperanno 
alla finale nazionale di Milano del concorso europe o. Le startup 
che partecipano al concorso si presenteranno attrav erso la formula 
del “Pitch Elevator”. È inoltre prevista l'assegnaz ione del premio 
speciale “Startup Innovativa dell’Umbria” che conse ntirà 
all'impresa vincitrice di partecipare gratuitamente  al corso di 
formazione di APRE-Roma sullo strumento per le picc ole e medie 
imprese di Horizon 2020.  



 

Durante l’iniziativa esperti e rappresentanti delle  istituzioni 
europee e locali presenteranno le opportunità prese nti nei 
Programmi europei per l'avvio di startup e a favore  delle piccole 
e medie imprese. 
Il programma della giornata prevede, dopo i saluti del sindaco di 
Umbertide Marco Locchi e del Commissario straordina rio dell'AUR 
Anna Ascani, la presentazione dell'iniziativa Start up Europe 
Awards 2016 da parte di Marika Mazzi Boém, Country Manager per 
l’Italia.  
 

startup europe awards 2016:  premiata la migliore s tart up umbra e 
selezionate le 8 che accedono alla fase nazionale  
Perugia, 29 ott. 016 - Un premio per l'innovatività  delle nuove 
imprese umbre: StartUp Europe Awards è l'iniziativa , che si è 
svolta nella Sala Centro Socio Culturale San France sco ad 
Umbertide, organizzata dall’Agenzia Umbria Ricerche  e promossa 
dalla Commissione Europea - Comitato delle Regioni,  dalla 
Fondazione Europea Finnova in collaborazione con St artup Europe, 
che ha l'obiettivo di supportare le imprese startup  innovative 
europee e promuoverne gli interscambi attraverso un  network 
operativo in Europa. 
L'Agenzia Umbria Ricerche è stata identificata come  organizzatrice 
del premio regionale Startup Europe Awards attraver so il quale 
sono state selezionate le 8 startup finaliste che p arteciperanno 
alla finale nazionale di Milano il prossimo 6 dicem bre e che dovrà 
decretare le 8 finaliste italiane al premio europeo  per le 
migliori startup. 
Le start up hanno avuto a propria disposizione 5 mi nuti di tempo 
per esporre la propria attività secondo il metodo d el pitch 
elevator. A moderare gli interventi è stato Alessan dro Riccini 
Ricci, ideatore dell'Immaginario Festival, che ha a cceso il 
dibattito sulle possibilità di sviluppo delle start  up in Umbria 
con esperti provenienti da imprese e pubblica ammin istrazione. Tra 
gli intervenuti: Massimiliano Brilli, Imprenditore;  Lucio 
Caporizzi, Direttore Programmazione, affari interna zionali ed 
europei. Agenda Digitale, Agenzie e società parteci pate Regione 
Umbria; Sergio Sacchi, docente universitario; Valen tina Fioroni, 
NCP SME Instrument APRE Roma; Gabriele Galatioto, I mprenditore; 
Luigi Rossetti, Direttore Regionale Attività produt tive, Lavoro, 
formazione e istruzione Regione Umbria; Stefano Ros si, Startup 
Advisor e cofondatore Multiverso Coworking; Giusepp e Laquidara, 
Coordinatore di Start Up Europe Awards Italy Editio n. 
La giuria, composta da Anna Ascani (presidente), Co mmissario 
straordinario dell’AUR; Marcello Bigerna, Direttore  Umbria Risorse 
spa; Valentina Fioroni, NCP SME Instrument APRE Rom a; Gabriele 
Galatioto, Imprenditore; Stefano Paggetti, Responsa bile Servizio 
Società dell'informazione e Sistema informativo reg ionale Regione 
Umbria, Stefano Rossi, Startup Advisor e cofondator e Multiverso 
Coworking; Daniela Toccacelo, Responsabile Sviluppo  e 
competitività delle imprese Regione Umbria, ha decr etato quale 



 

vincitore del Premio speciale per la Startup Innova tiva umbra 2016 
PB-Tech srl con il progetto Teach Talents. Il premi o consiste 
nella partecipazione gratuita al corso di formazion e di APRE Roma 
sullo Strumento per le Piccole e Medie Imprese di H orizon 2020 
(SME Instrument) ed è offerto dall'AUR in qualità d i Sportello 
APRE Umbria. 
Il dottor Laquidara – rappresentante di X23 srl Cou ntry Manager 
per l’Italia della manifestazione europea - ha tenu to a 
sottolineare che “l’Umbria rappresenta il primo ver o test di un 
evento con il marchio SEUA si è tenuto in Italia e in grado di 
coinvolgere le diverse realtà che ruotano intorno a lle startup di 
un territorio locale, quello che in gergo si dice l ’ecosistema 
locale delle startup. Le startup umbre hanno dimost rato un 
buonissimo livello e saranno sicuramente competitiv e a livello 
nazionale. Se devo indicare all’Umbria in campo di lavoro per 
aiutare queste giovani imprese è quello di coinvolg ere 
maggiormente il settore del credito, come elemento dinamici di 
sviluppo di un territorio”.  
Le start up che parteciperanno alla fase milanese s ono, in ordine 
alfabetico, Acquisto Sociale srls, Agricolus/Team D ev srl, Bernard 
Fioretti, Eti3 srl, Imago srl, PB Tech srl-TeachTal ents, 
Simplicity.Guide srl, Wearable Italia srl. 
 


